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Кто такой 
сомелье? 
Секреты этой  профессии узнал 
журналист Евгений Балышкин

«Такая работа», среда, 13:30

Продолжение на стр. 14   ‣Читайте на стр. 4   ‣

Ирина ВИКТОРОВА

Вместе с экспертом 
объясняем, как звездам 
удается сохранять молодость.

Часто, глядя на популярных и давно ра-
ботающих на эстраде певиц, мы порой от-
мечаем, как они вдруг похорошели - кожа 
на лице чудесным образом разгладилась, 
губы налились словно спелые яблоки...

Артистка 
долго пела... 
И вдруг 
похорошела!

Основана в мае 1925 года 

Гр
иг

ор
ий

 К
УБ

АТ
ЬЯ

Н/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а 

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Те
ле

ка
на

л 
«Р

ос
си

я»

Реклама

Подписка «КП» на I полугодие 2024

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

 

Основана в мае 1925 года
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.
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уникальных посетителей
за минувшие сутки

5 531 000

Среда
8 ноября
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Казачий 
батальон 
«Балтика» 
выступает 
на передовую

Красные флаги, кубанки и нагайки: 

Репортаж 
из расположения 

только что 
сформированного 
добровольческого 
подразделения.

Голосуем 
за лучших 
участковых 
Кубани и Адыгеи
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СОБЫТИЕ
Сергей ПЕТРОВ

4 ноября автобус 
с ребятами, чьи 
отцы защищают 
интересы России 
в зоне проведения 
специальной 
военной операции, 
отправился 
в геленджикский 
дельфинарий.

На площади перед 
морвокзалом их проводил 
глава города Новорос-
сийска Андрей Крав-
ченко.

В пути ребят сопровожда-

ли руководитель управле-
ния образования Елена 
Середа, а также специали-
сты профильных подразделе-
ний администрации города.

Море позитива, отличное 
настроение и самые лучшие 
воспоминания о посещении 
дельфинария дети сохранят 
надолго. Дельфины никого 
не могут оставить равно-
душными, эти удивительные 

животные подарили ново-
российским ребятам неза-
бываемое захватывающее 
шоу. Самые яркие момен-
ты удалось запечатлеть на 
видео.

- Пока наши защитники 
выполняют боевые задачи, 
мы объединяемся, прилагая 
совместные усилия и делая 
все возможное, чтобы они 
не беспокоились о самых до-

рогих людях - о своей семье. 
В День народного единства 
ребята большой компанией 
отправились в небольшое 
путешествие в дельфина-
рий. Уверен, все получили 
самые яркие впечатления! 
Сейчас обязанность каж-
дого из нас быть единым с 
нашим президентом, под-
держивать защитников и 
их семьи, - отметил Андрей 

Кравченко, а также уточнил, 
что такие мероприятия для 
детей участни-
ков СВО будут 
проходить регу-
лярно.
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В День народного единства дети 
участников СВО из Новороссийска 
получили в подарок 
экскурсию в дельфинарий

Глава Новороссийска организовал поездку 
в дельфинарий детям участников СВО.

Видео  - 
на сайте 
kp.ru

Наталия КОЖЕВНИКОВА 

Вячеслав Пимонов 
представляет 
Краснодарский 
край в конкурсе 
«Народный участковый - 
2023».

10 ноября завершится голосова-
ние за лучших участковых со всей 
России. Краснодарский край в фи-
нале конкурса «Народный участко-
вый - 2023» представляет капитан 
полиции Вячеслав Пимонов 
из города Сочи. 

Карьера Вячеслава в органах вну-
тренних дел началась восемь лет назад. 
Он получил высшее образование, посту-
пил на службу в МВД и стал участковым. 
В данный момент за капитаном полиции 
закреплен административный участок 
№ 55 УВД по городу Сочи, на котором 
числится порядка пяти тысяч жителей. 

Капитан полиции считает, что в рабо-
те с людьми ему очень помогает инди-
видуальный подход к каждому, стрем-
ление оказать помощь в решении их 
проблем, защитить конституционные 
права населения и, конечно, обеспе-
чить безопасность на закрепленном 
за ним участке. 

- Поступай с людьми так же, как 
хочешь, чтобы поступали с тобой. Я 
всегда помогаю людям, и у них по от-
ношению ко мне появляется доверие. 
Никакой психологии, просто правиль-
ные человеческие взаимоотношения, 
- рассказывает Вячеслав Пимонов.

 Еще в детстве Вячеслав мечтал стать 
полицейским. Он вырос, желание испол-
нилось. Более того, он стал не просто 
сотрудником правопорядка, а таким по-
лицейским, который заслуживает того, 
чтобы отстаивать честь целого региона. 

- Хочешь быть лучшим - общайся с 
лучшими. У меня сильные наставки, 
напарник больше 15 лет является участ-
ковым. Меня действительно окружают 
лучшие, и, следовательно, благодаря 
им я стал неплохим сотрудником, - не 
без скромности рассказывает лучший 
участковый края. 

Капитан Пимонов действительно от-

лично ладит с людьми и находит общий 
язык с жителями своего участка. 

- У меня на участке племянник тетю 
побил. Это был один из первых дней, 
когда я только вышел на работу. На 
него тогда завели дело по статье «По-
бои», а с женщиной-заявителем мы 
до сих пор общаемся, поздравляем 
друг друга с праздниками, я даже на 
свой день рождения ее приглашал, 
как-то сроднились мы, - делится вос-
поминаниями о первом деле участко-
вый. Вячеслав Пимонов около 10 лет 
находится в гражданском браке со 
своей возлюбленной, вместе они вос-
питывают семилетнюю дочь. Полицей-
ский отмечает, что супруга его очень 
поддерживает в вопросе выбранной 
им профессии. 

- Первое время было тяжело. Я пос-
тоянно был на работе, с этим поначалу 
было сложно смириться. А сейчас уже 
все привыкли. Когда-то у меня появля-

лась мысль уйти из участковых, что-то 
поменять, но жена даже не одобрила 
такую идею, - рассказывает Вячеслав. 

В конкурсе «Народный участковый 
- 2023» сочинского сотрудника поли-
ции больше всего поддерживают его 
наставки и сестра. Они болеют за Вя-
чеслава и надеются на его победу в 
финальном этапе. Сам же Пимонов 
в случае победы 
планирует пере-
дать главный приз 
- внедорожник УАЗ 
«Патриот» - в служ-
бу участковых.

Оксана КАДОЧНИКОВА

Анатолий Стрелец представляет 
на конкурсе Адыгею.  

Анатолий Стрелец из Майкопа после школы сразу пошел в 
армию. Отслужив срочку, решил остаться и поступить в погранич-
ники. Молодой человек шесть лет работал на российско-абхаз-
ской границе. Но пришло время вернуться в родные пенаты. По 
семейным обстоятельствам парень вновь приехал в родной город. 

- Передо мной всегда был пример моего отца. Он отслужил в 
органах внутренних дел 22 года. С самого детства его форма, 
рассказы о работе запали мне в душу. Я понял, что хочу пойти 
по его стопам, - рассказал старший лейтенант полиции Анатолий 
Стрелец. Он на конкурсе «Народный участковый» представляет 
Адыгею.

Сначала Анатолий работал в ППС, потом перевелся в участ-
ковые. Каждый день он встает в 6 утра и едет в Каменномост-
ский, это в 50 километрах от Майкопа, чтобы решать проблемы 
жителей небольшого поселка.

- Это туристические места. Зачастую гости ведут себя так, 
что приходится вмешиваться в их отдых. То кража, то конфликт. 
Разбирательства осложняются тем, что приезжают из разных 
регионов, а заявление подано здесь, - говорит участковый. - 
Если говорить о местных жителях, то чаще всего это бытовые 
семейные конфликты - муж бьет жену, например. Зачастую 
одни и те же лица совершают правонарушения. 

К участковому в сельской местности относятся с уважением. 
Чуть что - звонят и приходят к нему. Работы много, Анатолию 
приходится задерживаться до 20 часов на службе. И так 
шесть раз в неделю.

- Чтобы добираться до работы, купил себе «Ладу Гранту». 
Служебной нет. Поэтому надеюсь на победу в конкурсе «На-
родный участковый», чтобы получить хо-
роший новый автомобиль, - признается 
полицейский.

Но важнее всего для Анатолия признание 
его работы. Говорит, рукопожатие от главы 
ведомства, Владимира Колокольцева, до-
рогого стоит. А еще он счи-
тает, что участие в конкур-
се - хорошая возможность 
для карьерного роста.

Проходит каждый день 
по 100 километров 

А В ЭТО ВРЕМЯ

У меня были 
хорошие учителя

 Вячеслава Пимонова во всем 
поддерживает семья -  

жена Евгения и дочь Василиса.

Проголосовать 
за Анатолия  - 
на сайте

Лучший участковый Кубани:

Проголосовать 
за Вячеслава 
Пимонова - на сайте 
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Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

Фельдшер скорой 
сбросил 43 килограмма 
ради супруги. А вместе 
они скинули полцентнера 
ради будущего ребенка.

«ТАСКАЛ ЗА НЕЙ 
ДЕФИБРИЛЛЯТОР»

«Заедал проклятый стресс!» - рас-
сказывает Павел Буркин о причинах 
своего лишнего веса. А стресса это-
го было - хоть отбавляй... Молодой 
фельдшер пришел работать в ново-
сибирскую скорую сразу после кол-
леджа, в 2006 году. На непростое на-
правление - дежурил в психбригаде. 
Случались и нападения, как-то буй-
ный пациент разбил пепельницу о его 
лоб. Вот и заедал стресс при любой 
возможности.

- Пришел с работы, включил теле-
визор, поел. Потом отсыпаешься, - 
вспоминает Павел.

И так от природы крупный, через 
три года «догнал» до 107 килограммов. 
Мечтал похудеть, но не хватало силы 
воли. И стимула.

Но в 2009 году в скорую устроилась 
Оксана.

- Увидел ее - и что-то щелкнуло, - 
рассказывает Паша.

Для Оксаны он в тот момент был 
просто коллегой - выслушивал, успо-
каивал, таскал тяжелую сумку, де-
фибриллятор и оборудование весом 
25 кг, а еще кислородные баллоны. Но 
у Павла-то чувства были совсем дру-
гие, и он решил взяться за себя, чтобы 
понравиться симпатичной коллеге.

- Ради Оксаны я стал ходить в 

спортзал - благодаря тренировкам 
тогда похудел на 15 килограммов.

Однако Оксана признается, что по-
корила ее сердце не изменившаяся 
фигура фельдшера, а его отношение 
к ней. 

- Полгода примерно мы общались, с 

каждой сменой все больше, потом 
начали созваниваться, - рассказывает 
Оксана. - На каждую мою проблему 
он отвечал: «Если бы я был твоим 
мужем - у тебя бы не было этих про-
блем», а я как будто не слышала... Но 
в один день поняла: он для меня стал 
самым близким человеком. И как-то я 
ему позвонила, в лоб спросила: «Паш, 
ты меня любишь?» Он ответил: «Да». 
А я говорю (сейчас даже не верится!): 
«Я переезжаю к тебе!»

Поженились в 2010 году. Но… че-
рез пару лет вернулись проблемы с 
лишним весом.

Глава семьи начал полнеть от счаст-
ливой семейной жизни. Появилась 
одышка. А когда весы показали боль-
ше, чем до начала отношений, - 115 
килограммов, Паша призадумался.

МЕЧТЫ О РЕБЕНКЕ
К новому похудению подтолкнули 

и мысли о ребенке. Ничего не получа-
лось восемь лет. Обследовались оба - 
все в порядке. Репродуктологи разво-
дили руками, но советовали больше 
следить за здоровьем, поменьше 
перерабатывать, наладить питание, 
заняться спортом... В общем - поху-
деть. К слову, Оксана тоже не была 

тростинкой, хотя весила в пределах 
нормы - 70 кг при росте в 160.

- Я решила во чтобы то ни стало 
родить до 30. И для этого вместе сбро-
сить вес. Мы кардинально изменили 
образ жизни. Отказались от сладкого, 
мучного, минимум углеводов. Паша 
до сих пор не употребляет алкоголь - 
до этого он был любителем пива. Взя-
ли абонент в спортзал.

Павел смог сбросить вес со 115 кило 
до 72 всего за полгода. Оксана убрала 
13 кг - с 70 до 57.

Вскоре поехали с женой в Турцию, 
в церковь Николая Чудотворца, к мо-
щам святого.

- Верите или нет, но в 2017 году, че-
рез два месяца после поездки, Оксана 
забеременела, у нас родилась долго-
жданная дочка Машенька, - говорит 
Павел.

Сейчас супруги ушли из скорой, 
работают в частной клинике. График 
там менее напряженный. За весом 
продолжают следить с помощью гра-
мотного питания и здорового образа 
жизни. А еще - помогают коллегам. 
Не профессиональными советами, 
но личным опытом.

- А главный совет - влюбиться, - 
говорит Павел.

Невыдуманная история

Все, что вы хотели знать о здоровье,  
новых лекарствах и даже врачебных тайнах,  

слушайте в программе «Медсовет»  
по субботам в 19.30 на Радио «КП»
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Павел не скрывает, что любит вкусно поесть. 
Но жену, которая к тому же поддержала 
в непростой работе над собой, - больше!

Похудел 
с любовью

После

До

А БЫВАЕТ И ТАКОЕ 

Растолстела - гуляй смело!
История, прямо противоположная новосибирской, произошла в Китае. Местная 

модель по фамилии Цэн (ее имя китайская пресса не приводит) всегда была строй-
ной, весила 50 кило, работала с дорогими агентствами. Только вот любимый часто 
упрекал: «А мне нравятся полненькие!» Что делать? Девушка начала усиленно есть, 
бросила спорт. Агентства разорвали контракты с моделью, за считаные месяцы 
превратившейся в пышку. Но была счастлива: ведь это все ради милого!

А когда цифра на весах показала 85 и, казалось бы, скоро предложение руки и 
сердца, любимый вдруг передумал. И бросил располневшую Цэн, растворившись 
в закате…
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Репортаж 
из расположения 
только что 
сформированного 
добровольческого 
подразделения.

СПОРИМ ТОЛЬКО  
ИЗ-ЗА ТАПОК

Мы сидим в штабе казачье-
го батальона «Балтика». Штаб 
- он же и столовая, и спальня 
- на двухъярусных кроватях 
кто-то спит. За длинным сто-
лом сидят командиры. 

Основа нового подразделе-
ния бригады «Терек» - казаки 
из Санкт-Петербурга и Кали-
нинграда. Но вообще приеха-
ли отовсюду.

У замполита позывной 
«Борз» - «волк» по-чеченски. 
Он родился в Грозном. На его 
шевроне суровый бородатый 
казак в папахе и бурке - это 
символ «Терека». Шевроны 
«Балтики» тоже носят у гор-
достью, хотя коллеги смеют-
ся, говорят - пиво. 

У казаков сухой закон. За 
пьянство секут нагайкой. И 
хотя настоящих казаков в 
батальоне только половина, 
правилам подчиняются все.

- Казаков половина, осталь-
ные кто? - интересуюсь.

- Да хоть кто! Еврей есть, 
зубной техник. Правда, он 
говорит, что итальянец, но 
откуда у нас итальянец?! - 
смеется «Борз». 

С верхнего яруса кровати 
неожиданно свешивается 
улыбающийся татарин, щу-
рящийся, круглолицый, как 
из сказки про былинных бо-
гатырей и татарское иго.

- Он тоже казак! - букваль-
но гогочут казаки. - У нас все 
братья, вместе лишения пере-
носим.

- У вас красный флаг на сте-
не. Думал, что у казаков кон-
фликт между белыми и крас-
ными.

- У нас конфликт только в 
том, кто чьи тапки с утра на-
дел, - отвечают мне. - Смысл 
советского флага в том, что 
снова бьем фашистов. А 
военно-морской - потому что 
«Балтика».

- Десять лет назад на Дону 
был казачий круг, - серьезно 
объясняет «Борз». - Старики 
и решили, что хватит уже де-
лить народ. Мы все заодно.

«СЫНКИ, НЕ БРОСАЙТЕ!»
За столом сидит «Тихий». 

Очень популярный позыв-
ной у разведчиков и снай-
перов. Здоровенный, такого 
с ног не собьешь. Он из Пе-
тербурга, воюет с 2014 года. 
У него несколько ранений - в 
том числе в грудь и в кисть. 

С этим боксирует и играет 
на гитаре.

Он лично знал легендар-
ных донецких и луганских 
командиров, не доживших 
до признания республик. 
Был в окружении. Брал в 
плен украинского майора. 
А один раз и его чуть не вы-
крала СБУ.

- Стреляли в меня с 15 ме-
тров, успел уклониться. Го-
сподь спасал! - вспоминает 
«Тихий». - Опасность мож-
но почувствовать: ты по лесу 
бежишь, а паутина в лицо не 
лезет, росы нет, гриб сбит, 
ветка сломана. И боковым 
зрением замечаешь - тро-
пинка, прошел кто-то. Де-
довские способы, но они и 
сейчас работают.

«Тихий» воевал у Дрёмова 
и Мозгового. Уходя, оставил 
семье свои сбережения.

- В 2014 году украин-
цы Первомайск бомбили. 
Я тогда рыбкой в подвал 
прыгнул, и меня руки такие 
слабые подхватили и внутрь 
затянули. Там лампочка от 
аккумулятора еле светит, и 
пенсионеры сидят, плачут: 
«Вы с России? Сынки, не 
бросайте!» Вот я с тех пор и 
не бросаю.

ПРОБЕЖАТЬ 500 МЕТРОВ
Хотя батальон «Балтика» 

образован недавно, ветеран 
тут чуть ли не каждый вто-
рой - кто-то подписал новый 
контракт, кто-то вернулся 
после ранения. Вот связист 
«Кедр» в свои 63 года полу-
чил медаль «За отвагу».

- На передовой так: с одной 
стороны - штаб, с другой - 
окопы с бойцами, - расска-

зывает мне он. - Посередине 
связист, бегает, разматывает 
тапик (военно-полевой теле-
фонный аппарат). Связь ста-
ринная, проводная, зато на-
дежная - враг не перехватит. 

Во время минометных 
обстрелов провод рвется, 
и связисту приходится его 
восстанавливать. Боец мо-
жет отсидеться в укрытии, а 
связь-то нужна. И он бежит. 

Большинству людей в 63 
года хочется сидеть в кресле, 
а не носиться под летящими 
минами. Но «Кедра» не сло-
маешь. В молодости он слу-
жил разведчиком. С началом 
СВО пошел в военкомат, ему 
сказали: «Старый». Записал-
ся в БАРС добровольцем.

- Пробежать нужно было 
1,5 километра, - вспомина-
ет он. - В основном за лесо-
полосой, но 500 метров по 
открытой местности. А враг 
рядом - 100 метров до него. 
Видит меня, накидывает. И 
так по несколько раз в день. 
Однажды был прилет, я в 
укрытие прыгнул, а следом 
сразу второй. И меня оскол-
ки догнали. Подлечился, и 
новый контракт подписал.

- Снова связистом? Не 
страшно?

- Я раньше инструктором 
в автошколе работал. Вот где 
страшно было! А здесь что?! 
Просто работа.

ИСТОРИя АТАМАНА
У входа в расположение со-

орудили из оружейного ящика 
собачью будку - щенок при-
бился и несет службу, строго 
обнюхивает всех входящих. 
На ступенях стоит походный 
атаман с позывным «Пиво-
вар». На голове лихо залом-
ленная кубанка, на руку на-
мотаны монастырские четки 
и православный пояс-оберег 
с молитвой. «Пивовар», так 
сказать, широк в талии, да 
так, что пояса не хватает, по-
этому носит его на руке.

- Только атаман может на-
казать казака, - внушительно 
говорит «Пивовар». - Когда 
выбирают атамана, его са-
мого секут. Чтобы знал удар 
нагайки и не увлекался.

Когда уходил воевать, же-
на не отпускала. Пришлось 
пойти на хитрость: 

- Пришел в военкомат и 
потребовал, чтобы выписа-
ли повестку: «Явиться для 
сверки документов». А сам 
 записался добровольцем. 
Жена звонит, спрашивает: 

«Ты где?» Отвечаю: «В Рос-
сии». 

И ведь правду говорит: 
ЛНР - это Россия.

ПУШКА НЕ ПОСТРАДАЛА
В бригаду приехал генерал 

с наградами за весенние бои. 
Путь медали к рядовому бой-
цу не быстр и извилист, но 
тем радостнее, когда награж-
дение случается.

- Здорово дневали, товари-
щи казаки! - кричит генерал.

- Слава Богу! - дружно отве-
чают выстроившиеся бойцы. 

Я подхожу к одному из на-
гражденных. «Сандал» - ар-
тиллерист, воевал под Бах-
мутом. В какой-то момент 
прилетела вражеская «ответ-
ка» - начиненная шрапнелью 
ракета. Из 8 человек пятеро 
получили ранения. Все вер-
нулись в строй:

- И пушка до сих пор рабо-
тает. Только следы от шрап-
нели остались, - смеется он.

БАТЮШКА «СПЕЦНАЗ»
Вместе с генералом на на-

граждение пришел бригад-
ный священник Алексей 
«Спецназ». Отец Алексей 
не выглядит мордоворотом, 
способным ломать руками 
кирпичи. А прозвали его так 
еще в 19 лет, когда он попал 
в духовную семинарию сразу 
после срочной службы. Сей-
час ему - 31.

- Я помощник нашим бой-
цам, - говорит он. - Иногда 
их нужно просто выслушать, 
особенно если впервые по-
бывали под обстрелами. При-
ходят со страхами или про-
сят помолиться о погибшем 
друге. Иногда интересуются 
таинствами, в том числе вен-
чания.

- Не страшно на передовой?
- Я в напутствии бойцам 

всегда говорю: «Бойтесь 
только Бога, имейте страх 
перед Богом». Это их вооду-
шевляет. Не каждому дано 
погибнуть на поле брани. 
Награду попасть в небесное 
воинство нужно заслужить. 
Бойцы говорят: на душе ста-
новится светло и тепло, по-
тому что вот он, наш батя, 
поддерживает нас и не боится 
смерти.

- Говорят, священник - при-
оритетная цель для врага.

- Мне это неизвестно. Но 
в прошлом году 7 священно-
служителей Русской право-
славной церкви погибли. По-
гибли на поле брани, потому 
что были рядом с воинами. 
Но наши батюшки едут сюда, 
потому что они здесь нужны.

- У бойцов есть священник, 
который поддержит их боевой 
дух, а у священника кто?

- У священника молитва. 
Но это немало.

Картина дня: на СВО

Все 
репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU
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«Балтика» - 
новый батальон, 

но почти каждый второй 
тут уже ветеран.

Красные флаги, кубанки и нагайки: 

Казачий батальон «Балтика» 
выступает на передовую

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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«Пивовару» пришлось пойти на хитрость 
перед женой, чтобы попасть в зону СВО. 



Россия
www.kp.ru 5Картина дня: в мире

Максим ПЛОТНИКОВ

«Комсомольская 
правда» рассказывает, 
где американская армия 
квартирует  
на Ближнем Востоке.

Вспыхнувший с новой силой пале
стиноизраильский конфликт грозит 
перерасти в войну более высокого уров
ня, где основными сторонами уже бу
дут старые враги  США и Иран. Оба 
этих государства имеют влияние и 
в других странах региона, и, таким 
образом, полем битвы между двумя 
державами может стать весь Ближ
ний Восток. Своеобразной увертюрой 
к такому сценарию стали несколько 
атак на американские военные базы 
в Ираке и Сирии. О том, какие еще 
объекты США находятся на Ближнем 
Востоке и могут ли они попасть под 
удар, «Комсомолке» рассказал эксперт 
Российского совета по международ-
ным делам Леонид ЦУКАНОВ.

БАХРЕЙН

ЭсмиНцы и КАТЕРА

Пятый флот ВМС США базируется 
в западной части столицы Бахрейна 
Манамы. На причале там стоят от 
2 до 5 эсминцев и порядка 10 во-
енных катеров. Кроме того, в порту 
пришвартовано несколько других 
быстроходных судов, а поблизости 
располагается военный аэродром 
для американских вертолетов и са-
молетов.

ОАЭ

16 ЭсКАДРиЛиЙ
На авиабазе Аль-Дафра к югу от 

столицы находятся 16 эскадрилий 
ВВС США, занимающихся обеспе-
чением всепогодной разведки, на-
блюдением, воздушным контролем 
и дозаправкой в воздухе. Морской 
порт Аль-Фуджейра соединяет Пер-
сидский залив с Индийским океаном 
и представляет собой впечатляющее 
инженерное достижение с передо-
вым техническим оборудованием. 
ОАЭ предложили ВМС США ис-
пользовать этот порт в качестве своей 
базы взамен на патрулирование при-
легающего водного пространства.

- Бахрейн и ОАЭ являются не 
только союзниками Вашингтона, 
но и формальными партнерами Из-
раиля. В случае масштабной эска-
лации базы США в обеих странах 
могут подвергнуться удару со сторо-
ны Йеме на, где активно действуют 
проиранские группировки, - говорит 
Цуканов.

иОРДАНиЯ
РАЗВЕДКА и ОБУЧЕНиЕ

Иордания стала первой мусуль-
манской страной, открывшей свои 
военные базы для американских са-
молетов после начавшейся палестино-
израильской войны. Менее чем за не-
делю в Амман были переброшены три 
самолета F-15, пять F-35A и еще четы-
ре F-15E, принадлежащих истреби-
тельному авиакрылу ВВС США.

Авиабаза Ас-Салти в центральной 
части Иордании используется амери-
канскими войсками под предлогом 
борьбы с ИГИЛ*. На ней постоянно 
находятся двенадцать самолетов F-16 

и три полноценные истребительные 
эскадрильи. Сейчас они занимаются 
обучением новоиспеченных пилотов 
и проведением патрульных и разве-
дывательных операций в Сирийской 
пустыне.

По мнению Цуканова, в случае рез-
кого всплеска напряженности Амман 
может быть использован для прове-
дения масштабной операции против 
Тегерана.

КАТАР
ПЕРЕВАЛОЧНыЙ ПУНКТ

На авиабазе Аль-Удейд распола-
гается штаб-квартира Центрального 
командования ВВС США в Персид-
ском заливе. В пригороде Дохи также 
действует база Ас-Сайлия, которую 
сухопутные войска США используют 
для размещения материалов и тех-
ники, направляющихся в Ирак. Это 
крупнейший в мире пункт дислока-
ции американской армии, способный 
хранить более 150 танков M-1 Abrams, 
116 боевых машин Bradley и 112 дру-
гих бронетранспортеров.

- В нынешнем кризисе Катар стре-
мится играть посредническую роль 
и не дает согласия на использование 
объектов на своей территории для 
возможных операций США, - уточ-
нил Цуканов.

КУВЕЙТ
ПОДГОТОВиТЕЛЬНыЕ ЛАГЕРЯ

Авиабазы Али Аль-Салем и Ахмад 
Аль-Джабер находятся в собственно-
сти правительства Кувейта, но боль-
ше всего их эксплуатируют именно 
эскадрильи ВВС США. И даже не-
смотря на окончание борьбы в Ира-
ке, американским военнослужащим 
позволили остаться на объектах при 
условии продолжения «обеспечения 
безопасности страны».

В Кувейте находятся три амери-
канских лагеря - «Бюринг», «Па-
триот» и «Спирхед». Особое внима-
ние привлекает база Арифджан, на 
которой размещены подразделения 
ВВС, ВМС, корпуса морской пехоты 
и береговой охраны США.

- В этой стране расположены объ-
екты не только США, но и НАТО. 
США вполне могут использовать 
данный плацдарм в качестве запас-
ного, - говорит эксперт.

ОмАН
сВЯЗУЮЩЕЕ ЗВЕНО

Маскат является одним из самых 
убежденных сторонников присут-
ствия Вашингтона в Персидском 
заливе. Авиабазы в городе Тумрит 
и на острове Масира взяты в аренду 
ВМС США, при этом охраняет их 
американская ЧВК DynCorp.

Особенностью объектов является 
их близость к Индийскому океану, 
который имеет стратегическое зна-
чение для американских вооружен-
ных сил. Их можно считать ключе-
вым звеном, связывающим между 
собой другие военные базы Пентаго-
на в плане обеспечения транспорта 
и поставок топлива.

- Учитывая довольно гибкую меж-
дународную политику султаната и 
его дистанцированность от текуще-
го кризиса, а также сравнительно 
малый американский контингент, 
Оман едва ли займет первые пози-
ции в списке целей противников 
Вашингтона, - считает Цуканов.

сАУДОВсКАЯ АРАВиЯ

ВОЗДУХ и мОРЕ

Саудовская Аравия предоставля-
ет американским военнослужащим 
четыре объекта для использования 
в обмен на финансовую и военную 
поддержку - авиабаза имени короля 
Абдул-Азиза в городе Дахран, авиа-

база имени принца Султана в за-
крытом городе Аль-Хардж, военно-
морская база имени короля Фейсала 
в городе Джидда и авиабаза в деревне 
Эскан, где идет подготовка саудов-
ских солдат.

- Возможность возобновления 
противостояния между Тегераном 
и Эр-Риядом не стоит исключать, 
особенно в свете попыток Вашинг-
тона вновь собрать воедино рассы-
павшийся «антииранский фронт», - 
отмечает собеседник «КП».

иРАК
ПОсЛЕДсТВиЯ ОККУПАции

После вторжения США в Ирак в 
2003 году на территории страны были 
отстроены около 400 военных объ-
ектов, включая лагеря, оперативные, 
огневые и патрульные базы, а также 
аванпосты и пункты материально-
технического обеспечения. В каче-
стве основных мест дислокации ВС 
США остаются две авиабазы: Аль-
Харир в Курдистане и Аль-Асад на 
западе Ирака.

сиРиЯ
КОНТРОЛЬ НАД НЕФТЬЮ

Девять сохранившихся военных 
баз США предназначены для удер-
жания важных экономических реги-
онов: четыре из них дислоцированы 
в богатой нефтяными месторожде-
ниями провинции Дейр-эз-Зор, 5 - 
в провинции Хасека, где, помимо 
нефти, находятся самые плодород-
ные земли страны. Пентагон также 
не скрывает, что одной из целей при-
сутствия его войск в Сирии остается 
противовес иранскому влиянию и 
«Хезболле».

- На данный момент ни у Дама-
ска, ни у Багдада нет достаточно-
го количества средств и влияния, 
 чтобы обеспечить полный вывод 
 американских контингентов со 
 своих территорий. В случае мас-
штабного столкновения Тегерана 
и Вашингтона эти объекты попадут 
под удар в числе первых, - считает 
Цуканов.

ТУРциЯ

ЧЕРНОмОРсКиЙ 
ПЛАцДАРм

В рамках сотрудничества стран - 
членов НАТО в Турции находятся 
два военных объекта США. Пер-
вый из них - это авиационная  база 
в городе Инджирлик, совместно 
 предназначенная для разведыва-
тельных операций против России 
в Черном море и для быстрого реа-
гирования на кризисы на Ближнем 
Востоке. С 2016 года возле объ-
екта проходят массовые митинги 
 турецкого населения с требовани-
ем его закрыть. Второй - это радио-
локационная станция в городе Кю-
речик.

- Вероятность «изгнания» США 
из Турции мала: президент Эрдоган 
выгодно использует стратегическую 
значимость американских  объектов 
для выбивания уступок со стороны 
Вашингтона. Инджирлик не  попадет 
под удар противников Белого  дома 
по причине наличия стратегиче-
ского диалога между Турцией и 
Ираном. Это, с другой  стороны, не 
 исключает возможности диверсий 
против  данного объекта (например, 
в киберпространстве).

ВОЕННЫЕ БАЗЫ США НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ
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Турция
5000 чел.

Сирия
900 чел.

Иордания
3000 чел.

Саудовская Аравия
3000 чел.

Ирак
6000 чел.

Оман
600 
чел.

Кувейт
13 000 чел.

Бахрейн
7000 
чел.

ОАЭ
5000 
чел.

Катар
13 000

чел.
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*ИГИЛ  «Исламское государство», террористическая организация, деятель
ность которой запрещена во многих странах, в том числе в России.

США держат 
на Ближнем Востоке  
50-тысячную армию?

ГДЕ РАсПОЛАГАЮТсЯ ВОЕННыЕ БАЗы ШТАТОВ
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ОПАСНАЯ РАБОТА
Не скрою, ехать в тайгу за 

шишками мне было страшно. 
Помните жуткую новость, как в 
начале сентября в Красноярском 
крае на сборщика кедровых оре-
хов напал медведь? Хищник чуть 
не задрал человека насмерть. Тот 
до сих пор в больнице. А если 
придется мне с косолапым встре-
титься в таежных дебрях?..

- Медведей раньше мало бы-
ло, - говорит мне опытный та-
ежник Юрий Михайлов.- Сейчас 
расплодились, следы повсюду. 
Этим летом я с бурым, можно 
сказать, лицом к лицу столкнул-
ся. Метров 20 меж нами было. Он 
рыкнул грозно, я потихоньку на-
зад пошел-пошел и скрылся. Так 
что в случае чего не дергайтесь, 
не паникуйте. Главное, не разо-
злить зверя.

В тайге испокон веку работа-
ет лесная истина: ты медведя не 
трогаешь, он тебя не тронет. Но 
есть нюансы.

- Животные, как и люди, все 
разные,- утверждает директор за-
байкальского национального парка 
«Чикой» Владимир Исаев. - Если 
самка с медвежатами встретится, 
она близко подскочит, на дыбы 
встанет. Тут надо хладнокровие 
иметь, чтобы не сорваться от 
страха. А еще бурый очень опа-
сен в неурожайный год.

Нынешний выдался неуро-
жайным. Этим летом в Бурятии, 
Иркутской области, Забайкалье 
постоянно шли дожди. Кое-где 
град ударял, прилично побив и 
шишку, и ягоду. Но сборщики 
все равно едут в кедровники. 
Ведь для большинства из них - 
это основной заработок. И если 
не лениться, можно насобирать 
кедрового ореха на миллион ру-
блей за месяц-полтора.

КЕДР КЕДРУ РОЗНЬ
Тот, что растет в Сибири, по-

научному именуется сибирской 
сосной, на Дальнем Востоке - 
корейской сосной. Шишки, ста-
ло быть, тоже разные. Дальнево-
сточная- раза в два-три больше 
сибирской и «лохматая». Сибир-

ская - маленькая, приглаженная. 
Вот за ней я и отправилась.

Надо сказать, что сибирские 
кедровники (или, как их еще на-
зывают, - кедрачи) не растут где-
то рядом. Добраться до них ой 
как непросто. Еще перед поезд-
кой председатель Союза перера-
ботчиков «Национальный экоре-
сурс» Юрий Рудаков ошарашил: 
в Финляндии сбор кедрового 
ореха в 38 раз интенсивнее, чем 
в России.

Оказывается, финские кедры 
не «взбираются» на высокие го-
ры, чуть ли не рядом с болота-
ми растут. У нас же любят места 
повыше - на хребтах, поближе 
к солнцу. Оттого, говорят, си-
бирский орех вкуснее, питатель-
нее и маслянистее низинных. 
Финский шишкарь вышел из 
дома на 300 - 500 метров и вот он 
- кедровник, а нашему мужику 

надобно на вездеходе десятки 
километров проехать, продуктов 
на несколько недель затарить, 
зимовье в тайге обустроить. Да, 
мы не ищем легких путей. Впро-
чем, в тайге таковых и нет.

ХОЗЯИН ТАЙГИ
Мой таежный путь начался с 

села Бичура в Бурятии, которому 
в этом году исполнилось 300 лет. 
Арендатор леса Юрий Михайлов, 
с которым мы трясемся в ГАЗ-
66 по таежному бездорожью, - 
бичурский. Работает на износ, 
чтобы кормить семью, поддержи-
вать местную детскую футболь-
ную команду и семьи земляков, 
уехавших на СВО.

Вездеходный ГАЗ-66 для тайги 
- самое то авто. Только ему под 
силу преодолеть размытые дож-
дями крутые подъемы, болоти-
стые топи и глубокие дорожные 

колеи. Мое место - в будке (так 
называют закрытый кузов). Сижу 
на деревянных нарах и изо всех 
сил держусь за них руками, что-
бы не «летать по всему салону». 
Машина громко рычит, нарушая 
таежную тишину. 30 км едем уже 
4 часа!

У Михайлова в аренде 15 ты-
сяч гектаров леса. За весь уча-
сток он платит Федеральному 
агентству лесного хозяйства 
Бурятии около 900 тысяч руб- 
лей в год. При этом кедровников 
всего 3 тысячи гектаров.

- Заготовка кедрового ореха - 
основной заработок, - говорит 
Юрий. - Полезная площадь раз-
делена на участки. Каждый сезон 
мы заключаем договоры с мест-
ными, которые для нас заготав-
ливают орех (объем зависит от 
площади участка), и мы опла-
чиваем им работу. На сегодня у 
нас 80 участков - это 80 бригад 
по 3 - 4 мужика. Все, что соберут 
сверх требуемого нами объема, 
оставляют себе. Например, если 
участок 20 гектаров, то бригада 
должна нам отдать с него 200 - 
300 кг ореха (без шишки). Когда 
урожай неплохой, то каждый из 
мужиков может за месяц-полтора 

еще тонну сверху насобирать, а 
то и больше.

Цена на кедровый орех коле-
блется как биржевые котировки. 
Хороший урожай - цена невысо-
кая (250 - 300 рублей за кг ореха), 
похуже - от 350 и выше (подроб-
нее см. «Конкретно».) В этом году 
кедр «ушел в отпуск», ореха очень 
мало. А дефицит всегда дорожает. 
Уже в начале сезона цена подня-
лась до 400 рублей за кило.

УВИДЕЛ, НАКЛОНИЛСЯ, 
ВЗЯЛ

Военному пенсионеру Алексан-
дру Андрееву - дяде Саше - 62 года. 
Уже лет 20 каждый сезон заезжает 
в тайгу за шишкой. Останавли-
вается вместе с двумя напарни-
ками в зимовье. Это небольшой 
дом с деревянными кроватями, 
столом и печкой. Рядом банька. 
С собой мужики привозят из до-
ма мясо, овощи, хлеб, соленья. 
Холодильником служит метал-
лическая фляга, погруженная в 
ледяную воду бьющего из-под 
земли ключа.

Перекинув через плечо ремни 
сделанной из полипропилено-
вого мешка торбы, мы с дядей 
Сашей идем по лесу.

- Идешь, смотришь, собира-
ешь, - рассказывает он мне ос-

Почему 
создатель крупнейшего  
в стране хозяйства  
по выращиванию 
женьшеня  
не стал долларовым 
миллионером - на сайте

По данным Союза переработчиков 
«Национальный экоресурс», 90% со-
бранного в Бурятии и Забайкалье ке-
дрового ореха уходит в Китай. Там его 
перерабатывают и экспортируют в США 
и Европу.

Но сколько всего ореха собирается в стра-
не, не знает никто. Официальный Рослесин-
форг указывает почти 20 тысяч тонн за 2022 
год. Бичурский заготовитель Юрий Михайлов 
присвистывает от удивления - сбор идет в 
разы больше. Ведь в стране официально 
считают только тот объем собранного ореха, 
который показывают в отчетности такие же, 
как он, арендаторы. Частные сборы практи-
чески неконтролируемы. 

Например, Михайлов отчитывается в на-
логовую за 20 - 25 тонн за сезон, еще за 
столько же - соседний арендатор. А сколько 
собрал условный «дядя Саша», знает только 
он сам. Собрал, продал закупщику. Налоги? 
Не-е, не слышали.

Вот уж кому не уйти от налогов, так это 
переработчикам. В Красном Чикое таковых 
два предприятия. На одном из них началь-
ник цеха Александр Макаров провел мне 
экскурсию.

- Первым делом сушилка, - рассказывает 
Макаров. - Засыпаем в нее 7,5 тонны ореха, 
1,5 тонны (20% веса) уходят вместе с влагой. 
Если орех сильно сырой, то до 2,5 тонны вы-
сыхает. Сухую продукцию - на склад. После - в 
калибровочный аппарат, он делит орех на три 
фракции - крупный, средний, мелкий. Оттуда в 
жернов, который ломает скорлупу. Засыпаем 
в станок, отделяющий ядро. И снова сушилка 
на пару дней. Затем загружаем ядра в станок, 
который отделяет их от «рубашки» - тоненькой 
желтой оболочки. Дальше с помощью фото-
сепаратора сортируется чистое ядро. Его 
либо фасуем в вакуум, либо отправляем на 

масло. Из 15 кг ореха получается 7 литров 
масла и 1 кг жмыха.

За неделю в цехе обрабатывается тонна 
орехов. Можно было бы и больше, но все 
зависит от объема сырья и оборудования. 
Оно уже старенькое, нуждается в постоянном 
ремонте. Плюс два раза в месяц его нужно 
чистить. Производство безотходное. Скорлу-
пу фасуют и продают, хозяйки делают на ней 
кедровые настойки. «Рубашки» - прекрасные 
экологичные наполнители для подушек. Жмых 
перемалывается в кедровую муку или пасту. 

Готовая продукция продается в местном 
магазине. Цены ниже, чем в городах. К при-
меру, бутылочка кедрового масла (250 мл) 
- 700 рублей, в Москве - 1400. Кило чистого 
ореха в вакууме - 1600 рублей, в аэропорту 
Улан-Удэ - 3000, в одном из сетевых столич-
ных магазинов - почти 4000.
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Как добываются ядра КСТАТИ

Сбор кедровых орехов - 
основа экономики многих 
сибирских семей. Жите-
ли Бурятии, Забайкалья  
и других регионов месяцами 
пропадают в тайге, собирая 
поистине «золотые» дары 
природы. Как устроен этот 
промысел, сколько денег 
можно заработать и почему 
кедровые орехи в магазинах 
стоят так дорого? Чтобы  
это выяснить, наш корре-
спондент Наталья ВАРСЕ-
ГОВА отправилась «шиш-
ковать» на восток страны.

Шишка    на миллион
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КОНКРЕТНО

Возьмем средний ценник - 
320 рублей за кило ореха 
(без шишки). Бригада 
из трех человек сдает 
обязательные 200 кг с участка 
арендатору. Получает за них 
по 21 тысяче на руки. Сколько 
соберет сверх плана, забирает 
себе. А собрать можно тонну, 
а то и больше. 
Тонна - это 320 тысяч рублей. 
Еще тонна - еще столько же. 
Бывали случаи, когда семья 
из 3 - 4 человек зарабатывала 
5 - 6 миллионов рублей 
за сезон при богатом 
урожае.

СКОЛЬКО МОЖНО 
ЗАРАБОТАТЬ?



Россия
www.kp.ru 708.11.2023на себе

новные правила добычи шишки.
Занятие, надо сказать, мутор-

ное. Через час спина деревенеет 
от постоянных «поклонов». Ме-
шок оттягивает плечи, поясницу. 
Я уже ленюсь и собираю далеко 
не все, что вижу. Дядя Саша, на-
оборот, бодро шагает впереди, 
как неутомимая игрушка ванька-
встанька, - увидел, наклонился, 
взял, кинул в мешок.

По закону шишку собирать 
можно только с земли. Ее назы-
вают паданкой. Известный спо-
соб добывать орех колотушкой с 
недавних пор попал под запрет. 
Тяжелый деревянный молот сди-
рает кору с кедра и оставляет его 
со смолоточащей раной. С года-
ми она затягивается, но экологи 
уверены: дерево страдает.

Сборщики шишек уверяют, что 
колотушкой пользовались их де-
ды и прадеды, «ранили» кедры, 
но те продолжали расти и пло-
доносить как ни в чем не бывало. 
Подозреваю, что и сейчас многие 
используют колотушку, но жур-
налисту в том не признаются.

Добыча кедровой шишки идет 
почти круглый год - с начала сен-
тября до середины мая. Зимой ее 
собирают специальными само-
дельными сетками-ковшами на 
длинных рукоятках. Видят в снегу 
лунку, черпают ковшом поглубже 
и достают шишку.

Собранный орех нужно обя-
зательно освободить от шишки. 

Для этого рядом с зимовьем ста-
вят шишкодробилку, которая за 7 
- 10 минут перерабатывает 25-ки-
лограммовый мешок с шишками. 
Четыре мешка шишек - один ме-
шок орехов.

Кстати, ядро из ореха сборщи-
ки не добывают - это делается 
уже промышленным способом 
на станках (см. «Кстати»). 

ШИШ С МЫШКОЙ
От Бичуры до села Красный 

Чикой - 150 км по плохой доро-
ге. Это уже Забайкальский край. 
Я отправилась сюда, потому что 
чикойский орех считается де-
ликатесом. Особенно его це-
нят китайцы за высокий выход 
масла. Многие местные жители 
шишковать едут на территорию 
нацпарка «Чикой», заранее по-
лучив разрешения на сбор.

В кедровник мы едем на чудо-
технике, называемой болотохо-
дом, колеса которого чуть ли не 
с меня ростом. За рулем госин-
спектор нацпарка Михаил Спи-
ридонов. Подтянутый мужчина с 
широкой улыбкой выглядит как 
герой голливудских блокбасте-
ров. 15 лет прожил в Улан-Удэ, 
надоело, переехал в село!

- Устал, - говорит, - от шума, 
пробок и суеты.

Михаил с коллегами ловят на 
заповедной территории наруши-
телей. Я удивляюсь, как можно 
разглядеть браконьеров в тайге? 

Оказывается, современные бес-
пилотники способны «увидеть» 
человека даже под кронами де-
ревьев.

Путь в Чикойский кедровник 
еще сложнее, чем в Бичурский. 
После ночевки на лесном кордо-
не полдня взбираемся на хребет.

Кедровник встретил нас 
сказочной красотой и… абсо-
лютным неурожаем. Прав был 
Исаев. Под ногами мне удалось 
увидеть одну лишь шишку, да и 
ту натужно тащила в норку ма-
ленькая лесная мышь.

ЖДАТЬ ЛУЧШЕЙ ЦЕНЫ
С началом сбора ореха активи-

зируются и закупщики. Их в та-
ежных районах хватает. По тому 
же Красному Чикою объявления 

развешаны чуть ли не на каждом 
столбе. Как правило, закупают 
орех местные жители, которых 
спонсируют покупатели, в ос-
новном из Новосибирска, Мо-
сквы и Китая. Закупщик берет 
орех у сборщиков, загружает фу-
ру в 20 тонн и отправляет заказ-
чику. В урожайные годы по фуре 
в день уходит. Зарабатывают на 
объемах. Покупают кило ореха 
по одной цене, перепродают на 5 
- 10 рублей дороже. Разницу себе 
в карман. Разумеется, никакой 
отчетности и налогов.

Прикинувшись сборщицей, 
обхожу красночикойских закуп-
щиков в поисках сбыта.

- У меня 100 кило ореха, - го-
ворю,- за сколько возьмете?

Называют цену в 380 рублей 

за кг.
- Не торопись,- советует один 

из местных сборщиков, он тоже 
приценивается. - На следующей 
неделе поднимется до 400, пото-
му что урожая нет. А потом еще 
выше будет. Сможешь выгоднее 
продать.

Эту верную стратегию давно 
уж распознали все таежники. 
Мало кто торопится сразу по-
сле сбора сбыть орех. Хранить 
его можно весь год, потому есть 
время ждать лучшей цены.

Автор благодарит  
за помощь в подготовке 

материала Федеральное 
агентство лесного хозяйства 

Республики Бурятия 
и Национальный парк 

«Чикой».
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Чудо техники - таежная 
молотилка - освобождает 

орех от шишки.  
Из четырех мешков 
шишки получается 

один мешок орехов.

Шишка    на миллион

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Он возглавил город 
во второй раз.

В Тимашевске состоялось заседание де-
путатов городского поселения, на котором 
избрали мэра на следующие пять лет. Им во 
второй раз стал Николай Панин.

ОДНА КОМАНДА
На заседании Совета депутатов, во время 

которого состоялась инаугурация избранного 
главы города, присутствовали управляющий 
делами администрации Краснодарского 
края Евгений Щепановский, депутат За-
конодательного собрания региона Евгений 
Шендрик, заместитель прокурора райо-
на Глеб Федосенко, заместитель главы 
района Андрей Даньяров и многие другие.

В своей речи Николай Панин отметил, что 
в ближайшие пять лет будет много работы. В 
частности, необходимо реконструировать два 
стадиона, расположенных в микрорайонах Са-
харном и Индустриальном, завершить замену 
водопроводных сетей, что особенно важно, 
построить парк в микрорайоне Южном, про-
должать строительство дорог и тротуаров.

- Уважаемые земляки! Я хочу поблагодарить 
каждого из вас за то неравнодушие к нашему 
городу, которое вы проявляете каждый день. 
Старшему поколению - слова благодарности 
за грамотные советы и подсказки, молодому - 
за современное развитие города. За прошед-

шие пять лет нам многого удалось достичь. 
Мы развивали сферу жилищно-коммунального 
хозяйства, благоустройства, архитектуры и 
градостроительства, спорта и культуры, - до-
бавил вновь назначенный мэр.

Николай Панин также выразил слова 
благодарности депутатам Тимашевского 
городского поселения, районным властям, 
губернатору Краснодарского края Вениами-
ну Кондратьеву, депутатам регионального 
Заксобрания и Госдумы за оказанные под-
держку и доверие.

- Вместе мы - одна команда, - заявил глава 
Тимашевска.

ПЛАНЫ НА бУДУщЕЕ
По словам Николая Панина, социальная 

сфера, благоустройство и обновление 
инженерных сетей остаются приоритет-
ными для Тимашевска. Основная работа 
направлена на замену старых водопрово-
дных и канализационных сетей, а также 
строительство ливневок.

Этот год в городе был объявлен Годом 
коммуналки. Это значит, что серьезные 
силы были брошены на решение проблем 
с водопроводом и системами водоотве-
дения. В следующем году планируется 
воплощать в жизнь дорогой и сложный 
проект по прокладке трубы по дну ре-
ки. На подготовительный этап выделено 
10 млн рублей, а на основной - порядка 
76 млн рублей.

Также в этом году меняли аварийные 

участки теплотрасс в микрорайонах Са-
довод и Индустриальный. Это должно су-
щественно сократить количество комму-
нальных аварий зимой.

За пять лет город существенно преобра-
зился, отметил Николай Панин. Благодаря 
благоустройству набережной и пляжа, а 
также строительству сквера на месте пу-
стыря по улице Дзержинского у местных 
жителей появились новые места отдыха.

В следующем году в Тимашевске по-
явится еще один парк. Он будет нахо-
диться в микрорайоне Южном, где есть 

небольшой свободный участок.
И самое главное, отметил мэр, строитель-

ство тротуаров и обновление уличного осве-
щения. Эта работа будет продолжена. Люди 
не должны ходить по дорогам и в темноте, 
таким образом подвергая свою жизнь опас-
ности.

Своей победой Николай Панин считает 
решение проблемы с мусором. Если рань-
ше контейнерные площадки были завалены 
отходами, то сейчас ситуация изменилась. 
Улицы стали чистыми. А благодаря установке 
бункеров на контейнерных площадках, чисты-
ми стали и лесополосы.

- Уверен, что подобных побед в следую-
щие пять лет будет еще больше, - добавил 
Николай Панин.

Николай Панин отметил, что за 
последние пять лет Тимашевск 

значительно преобразился.
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ЛюДИ ДЕЛА

Мэром Тимашевска 
избрали Николая Панина
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В Ейске на базе местного каза-
чьего кадетского корпуса состо-
ялся всекубанский сбор казачьей 
молодежи «Атаманский кадровый 
резерв». Сто молодых людей со 
всех уголков региона на четыре 
дня погрузились в настоящую ка-
детскую жизнь с насыщенной про-
граммой, включающей отработку 
техники управления беспилотника-
ми, изучение основ ведения боя и 
военной медицины, а также встре-
чи с почетными гостями, в числе 
которых был вице-губернатор 
Краснодарского края, атаман 
Кубанского казачьего войска 
Александр Власов.

Казачья демоКратия
«Атаманский кадровый ре-

зерв» проводится на Кубани 
в третий раз. До этого сбор 
дважды проводился в лагере 
«Регион 93». Однако, как отме-
тили сами участники, которые 
уже принимали в нем участие в 
2021 и 2022 годах, сравнивать 
мероприятия вряд ли можно.

Идея проведения на базе 
казачьего кадетского корпу-
са заключается в том, что его 
участники не только встречают-
ся с почетными гостями и участ-
никами специальной военной 
операции, посещают лекции, 
тренинги «Школы атаманов», 
полигон одной из воинских ча-
стей, изучают основы боевых 
искусств, грантовой деятель-
ности, знакомятся с деятельнос-
тью Кубанского казачьего вой-
ска и многое другое, но живут 
при этом как настоящие кадеты 
и проникаются казачьим духом.

То есть их день четко регла-
ментирован. Подъем, уборка по-
стели, завтрак, молитва. Кро-
ме того, это дает возможность 
проникнуться казачьим бытом 

и настоящими казачьими цен-
ностями. Например, казачьей 
демократией: провести казачий 
круг, выбрать атамана сбора, 
атаманов отрядов и сформиро-
вать казачий суд. Кстати, ата-
маном сбора стал атаман Ей-
ского казачьего кадетского 
корпуса Ярослав Сташенко.

Председатель Союза каза-
чьей молодежи Кубани Вла-
дислав Кириченко отметил, 
что войсковой сбор объединяет 
атаманов 84 казачьих школ, семи 
кадетских корпусов, а также пяти 
высших учебных заведений Кра-
снодарского края, входящих в Ас-
социацию казачьих вузов России.

- Цель «Атаманского кадрово-
го резерва» заключается в том, 
что это будущие атаманы, их 
нужно подготовить. Они должны 
быть не просто руководителя-
ми, а действующими лидерами, 
которые поведут за собой ка-
заков. Чтобы стать реальным 
лидером, нужно понимать се-
годняшние реалии, норматив-
но-правовую базу, которая за-
крепляет деятельность казачьих 
войск, экономическую основу, 
поскольку ни одна организация 

не будет развиваться, если не 
будет сильной экономики. Мы 
собираемся, чтобы атаманы 
максимально погрузились в дея-
тельность Кубанского казачьего 
войска, - рассказал Владислав 
Кириченко.

зарядКа с чемпионом
В первый день участники 

сбора пообщались с заслужен-
ным мастером спорта России, 
чемпионом мира, двукратным 
чемпионом Европы, советни-
ком атамана Кубанского 
казачьего войска Федором 
Дурымановым.

Во время своего выступле-
ния он отметил, что необходи-
мо воспитывать дух и тело. Для 
этого нужно много трудиться, 
тренироваться, с каждым днем 
укрепляя не только физическое 
состояние тела, но и моральное 
состояние.

На следующий день спортсмен 
провел с атаманами утреннюю 
зарядку, а потом устроил для 
них мастер-класс, в рамках ко-

торого показал основы спортив-
ного и боевого самбо.

Федор Дурыманов отметил, 
что многие юные казаки пока-
зывают достойный уровень вла-
дения боевыми искусствами. Он 
пожелал всем участникам «Ата-
манского кадрового резерва» не 
останавливаться на достигнутом 
и продолжать следовать своей 
цели, учиться и быть настоящи-
ми патриотами России.

образовательные 
площадКи

Самым главным событием «Ата-
манского кадрового резерва» 
стал визит атамана Кубанского 
казачьего войска Александра 
Власова. В Ейском казачьем 
кадетском корпусе развернули 
тематические площадки, посвя-
щенные основам управления 
беспилотниками, тактике веде-
ния боя, оказания первой до-
врачебной помощи в условиях 
ведения боевых действий. Также 
продемонстрировали амуницию и 
современное оружие, которые в 

том числе используются в зоне 
проведения специальной военной 
операции, рассказали об истории 
Кубанского казачьего войска, 
его регалиях и реликвиях, тра-
диционных казачьих ремеслах и 
продемонстрировали экспозицию 
керамических изделий, научили 
мастерству плетения маскиро-
вочных сетей.

Атаман Кубанского казачьего 
войска осмотрел тематические 
площадки.

Александру Власову показали 
беспилотные летательные аппара-
ты, которые могут нести до двух 
килограммов груза и на расстоя-
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почему важно 
окунуться 
в жизнь кадета.

Делясь впечатлениями, выде-
лили масштаб сбора. В част-
ности, атаман школы № 8 из 
Краснодара Антон Балагура 
сказал, что в Ейск приехало 
существенно больше атаманов, 
чем на предыдущие.

Также впечатлила програм-
ма, которая оказалась очень 
насыщенной и интересной. На 
совете атаманов рассказали и 
показали, как правильно его 
проводить, организовали цикл 
лекций, посвященных различ-
ным темам.

Атаман Ейского казачьего 
кадетского корпуса Ярослав 
Сташенко, которого выбрали 
атаманом сбора, сказал, что он 
горд принимать на базе родного 
образовательного учреждения 
«Атаманский кадровый резерв».

- Такие мероприятия нужны, 
потому что мы, кадеты, знаем, 
что такое строевая подготовка, 
устав. У школьных атаманов и 
атаманов казачьих сотен это 
все не так развито, поэтому для 
них важно погружение в среду. 
Кроме того, это новые знаком-
ства, - добавил молодой казак.

Кстати
погружение 
в среду

Особое внимание на сборе уделялось 
физической подготовке.

«Атаманский кадровый резерв» 
четырехдневный 
сбор проводился 
на базе ейского 
казачьего 
кадетского 
корпуса.

Полученными знаниями юные атаманы 
поделятся со своими сверстниками.
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 Q А В ЭТО ВРЕМЯ

Юным атаманам 
рассказали 
о нюансах 
жизни РКО.

В рамках «Школы 
атамана» юные ка-
заки встретились и 
пообщались с участ-
никами специальной 
военной операции, 
а также почетными 
гостями, среди кото-
рых в том числе были 
заместитель главы 

муниципалитета, 
атаман Тимашев-
ского районного ка-
зачьего общества 
Алексей Мелихов.

В своем выступле-
нии он сделал упор 
на экономической 
деятельности РКО. В 
том числе рассказал 
о том, как организова-
на жизнь в районных 
казачьих обществах, 
как ведется обработ-
ка земли, выращива-

ется урожай и приме-
няются современная 
сельскохозяйственная 
техника и самые по-
следние технологии.

С участниками «Ата-
манского кадрового 
резерва» также по-
общался войсковой 
судья Кубанского 
казачьего войска, 
депутат Законода-
тельного Собрания 
Краснодарского 
края Андрей Горбань. 

Он углубился в вопрос 
организации и деятель-
ности казачьих судов.

- Молодежь, которая 
планирует занимать 
лидирующие позиции, 
добиваться высоких 
результатов и призна-
ния в обществе, долж-
на быть готова долго 
и упорно трудиться. 
Тем самым прослав-
лять Кубань и великую 
Россию, - отметил пар-
ламентарий.

Встреча с почетными гостями

нии до 10 километров выполнять 
различные тактические задачи.

В школе молодого бойца про-
демонстрировали тактику веде-
ния боя и обращения с оружием. 
Мастер-класс провели участники 
специальной военной операции. 
Они показали, как правильно ста-
вить ноги, передвигаться и при 
этом оставаться незамеченным, 
и другие приемы.

ВОСпиТАниЕ 
пОдРАСТАЮщЕгО 
пОКОлЕниЯ

Одно из основных мероприятий 
«Атаманского кадрового резер-
ва» - казачий круг с Александром 
Власовым, во время которого лю-
бой желающий мог задать атама-
ну Кубанского казачьего войска 
интересующий его вопрос.

- Одно из основных направле-
ний деятельности Кубанского 
казачьего войска - воспитание 
подрастающего поколения в 
традициях патриотизма, нрав-
ственности, любви к Родине и 
служения Отечеству. Шесть лет 
назад был создан Союз каза-
чьей молодежи Кубани. Сейчас 
он объединяет более 117 тысяч 
человек и является самым мас-
совым в стране региональным 

детско-юношеским казачьим 
движением. Его представитель-
ства есть в школах, кадетских 
корпусах, средних и высших 
учебных заведениях. Сегодня 
такие молодежные организации 
создали во всех реестровых ка-
зачьих войсках России, - сказал 
Александр Власов.

Атаман также обратил вни-
мание на то, что необходимо 
наладить диалог, так как хочет 
услышать не только вопросы от 
юных атаманов, но и различные 
предложения и инициативы о 
запуске интересных проектов и 
проведении мероприятий.

Александр Власов также обра-
тил внимание на насыщенную 
программу сбора, которая на 
практике демонстрирует прове-
дение совета атаманов, выборы 
атаманов и ряд других меропри-
ятий, которые присущи Кубан-
скому казачьему войску.

Люди, занимающиеся с юными 
казаками на сборе, - с золотыми 
сердцами и золотыми руками, 
акцентировал атаман. Они пе-
редают свои знания и умения.

Цель сбора, по словам Алек-
сандра Власова, - становление 
юных казаков настоящими ата-
манами, получение огромного 

багажа знаний и передача их 
сверстникам в школах, каза-
чьих сотнях, казачьих классах 
и кадетских корпусах.

духОВнАЯ жизнь
К участникам сбора обратился 

и настоятель краснодарско-
го Александро-Невского со-
бора, духовник Кубанского 
казачьего войска и Союза 
казачьей молодежи Кубани 
протоиерей Иоанн Гармаш.

- Хочу от имени митрополи-
та Кирилла вам передать его 
благословения. Владыка Кирилл 
окормляет казачество России и 
зарубежья. Я хотел бы погово-
рить с вами о духовной жизни 
казака. Сегодня и атаман войска, 
и казаки, и преподаватели, и ду-
ховенство надеются на вас, не 
просто как на лидеров, а на то, 
что вы станете личностями, не 
только внешне, но и внутренне. 
А что изнутри движет нами? Это 
прежде всего вера, традиции, 
культура. Некоторые думают - 
зачем ходить в храм? Ведь можно 
помолиться в душе, можно не 
чтить праздники, не поститься. 
Но это свободная вера. Когда мы 
просыпаемся, мы идем чистить 
зубы и мыть лицо, но забываем о 
том, что тело - это храм души. И 
приводя в порядок тело, мы забы-
ваем приводить в порядок душу. 
Для этого каждое утро нужно 
читать молитвы, хотя бы одну 
молитву - «Отче Наш», - сказал 
отец Иоанн.

Также священник коснулся 
вопроса семьи. По его словам, 

чтобы быть патриотом, нужно лю-
бить Родину, чтобы любить Бога, 
нужно любить своих родителей. 
Именно об этом и говорит пятая 
заповедь, которую дал Господь.

Особое внимание Иоанн Гар-
маш уделил развитию лидерских 
качеств. Один в поле не воин, но 
когда казаки собираются вме-
сте, они становятся непобедимой 
силой. Чтобы стать настоящим 
атаманом, нужно быть центром 
притяжения и сплачивать вокруг 
себя казаков.

Это особый талант, который 
Бог вкладывает не во всех. Его 
нужно беречь и развивать. И ни 
в коем случае не забрасывать, 
добавил Отец Иоанн. Чтобы быть 
сильным не только физически, 
но и духовно, нужно молиться. 
Душа, как и тело, нуждается в 
уходе.

КАзАчий КРуг
Атаман Армавирского государст-

венного педагогического корпуса 
поделился с Александром Власовым 
впечатлениями от масштабной ра-
боты, которую проводит Кубанское 
казачье войско.

Он обратился к атаману с пред-
ложением провести фестиваль «Ка-
зачья сталь» среди членов казачьих 
сотен и устроить соревнования в 
традиционных казачьих дисципли-
нах, таких как фланкировка.

Александр Власов поддержал 
идею и предложил подумать над 
более широким форматом. В част-
ности, пригласить к участию каде-

тов и учащихся казачьих классов.
Атаман казачьей сотни Кубанско-

го государственного университета 
поблагодарил вице-губернатора за 
поддержку. По его словам, благо-
даря ей он посетил ряд важнейших 
мероприятий и познакомился с ата-
манами казачьих сотен из других 
регионов страны.

Из планов на ближайшее будущее 
- сдать кровь для раненых бойцов, 
а полученные за это деньги напра-
вить на сбор гуманитарной помощи 
для Луганского казачьего кадетско-
го корпуса.

Представитель Выселковской ка-
зачьей школы № 2 предложил про-
водить дни с атаманами районных 
казачьих обществ, чтобы вникать в 
экономические, организационные и 
другие вопросы казачьей жизни.

Александр Власов одобрил идею. 
По его словам, нужно более подроб-
но проработать формат подобных 
встреч, поскольку юные атаманы 
должны быть в курсе нюансов ра-
боты РКО.

Завершая общение, атаман Ку-
банского казачьего войска отметил, 
что увидел значительный прогресс 
не только в физической, но и интел-
лектуальной подготовке. Об этом 
говорят проекты и инициативы, ко-
торые предлагают юные атаманы.

- Мы в третий раз проводим «Ата-
манский кадровый резерв», и я ви-
жу, как растет наша молодежь. Как 
юные казаки разговаривают, как 
задают вопросы, чем интересуют-
ся, - конкретизировал Александр 
Власов.

Александр Власов отметил, что увидел 
рост и развитие казачьей молодежи.

Чтобы добиться успеха, молодежи нужно трудиться.

объединил 100 юных казаков

Для участников сбора подготовили 
насыщенную программу.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Глава региона 
поздравил 
жителей 
с праздником.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев принял участие в 
празднике в честь Дня на-
родного единства, кото-
рый состоялся в столице 
Кубани.

Обращаясь к участни-
кам торжественного ме-
роприятия, глава региона 
отметил, что День народ-
ного единства - молодой 
праздник. Однако его кор-
ни уходят глубоко в исто-
рию нашей страны.

Четыре столетия назад 
Российское государст-
во переживало Смутное 
время. Его пыталась раз-
грабить и подчинить себе 
Речь Посполитая. Однако 
народное ополчение под 
предводительством зем-
ского старосты Кузьмы 
Минина и князя Дмитрия 
Пожарского освободило 
Москву.

- Тогда на защиту Отчиз-
ны встал весь народ - не-
взирая на происхождение, 
вероисповедание и поло-
жение в обществе. Именно 
эта сплоченность уберегла 
страну от распада. Сегод-
ня, как и четыре столетия 
назад, страна противосто-
ит внешним угрозам, а от-
ветственность за будущие 
поколения теперь лежит 
на наших плечах. Только 
своим единством - жители 
вместе с нашей армией и 
президентом России - смо-
жем ответить на любые вы-
зовы. Не сомневаюсь, мы 
сделаем все, чтобы наш 
родной Краснодарский 
край оставался благопо-
лучным, а Россия - силь-
ной и процветающей, 

- сказал губернатор Вени-
амин Кондратьев.

На Кубани, добавил 
глава региона, плечом к 
плечу живут представите-
ли более 160 националь-
ностей. Поэтому в Кра-

снодарском крае дорожат 
братской дружбой, знают, 
что такое взаимовыручка 
и уважают добрососед-
ские отношения, склады-
вающиеся на протяжении 
веков.

 Q А В ЭТО ВРЕМЯ

Уже ведется 
подготовка 
посадочного 
материала.

В ряде районов Кра-
снодарского края в этом 
году проведут работу по 
восстановлению леса. Об 
этом журналистам расска-
зал глава Кубани Вениа-
мин Кондратьев.

Руководитель региона 
отметил, что работа по 
защите и восстановле-
нию лесных насаждений 
ведется по поручению 
президента страны. На 

Кубани этому уделяется 
особое внимание.

- Восстановление наса-
ждений - сложный и тру-
доемкий, но необходимый 
процесс. Для этого специ-
алисты заготавливают се-
мена, расчищают участки 
почвы, высаживают новые 
деревья, а также уничтожа-
ют сорняки и вносят удо-
брения. Всего в 2023 году 
в шести муниципалитетах 
планируем восстановить 
более 160 гектаров, - ска-
зал Вениамин Кондратьев.

Весной саженцы выса-
дили на территории лесов 
Апшеронского, Ейского и 
Отрадненского районов. 
Сейчас приступили к вы-
садке молодых деревьев 
в Кавказском, Гулькевич-
ском и Крымском районах.

Региональный лесной 
фонд также ведет работу 
по заготовке саженцев ле-
сообразующих деревьев. 
В их числе дуб черешча-
тый, орех черный, сосна 
крымская, тополь.

Вениамин Кондрать-

ев также отметил, что в 
рамках проекта «Сохра-
нение лесов» националь-
ного проекта «Экология» 
с сентября на территории 
Краснодарского края уже 

посадили более 11 тысяч 
саженцев деревьев и ку-
старников. Новые зеле-
ные насаждения будут 
расти на площади в 30 
гектаров.

На Кубани восстановят 160 гектаров леса

Вениамин Кондратьев 
отметил, что в крае 

проживают 
представители 

более 160 
национальностей.
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Всего в этом году в порядок 
приведут более 140 парков, 
скверов и других территорий.

В этом году в рамках нацио-
нального проекта «Жилье и го-
родская среда» благоустроят 142 
общественных пространства - 
парки, скверы и другие. На дан-
ный момент 85% от общего объе-
ма работ выполнено. Об этом во 
время общения с представителя-
ми средств массовой информа-
ции рассказал вице-губернатор 
Кубани Андрей Прошунин.

Заместитель главы региона 
уточнил, что рабочие приступили 
к высадке деревьев и кустарни-
ков. Благоустройство обществен-
ных пространств будет полностью 
завершено до конца года. На эти 
цели из бюджетов всех уровней 
выделено 4 млрд рублей.

В частности, завершены работы 
в сквере в поселке Ерик Апше-
ронского района. Здесь устано-
вили новые лавочки, столбы ос-
вещения, обновили спортивные 
площадки.

- На футбольном поле заменили 
основание и покрытие дорож-
ки, установили новые ворота и 
посеяли газон. На баскетболь-
ной площадке также обновили 
покрытие, сделали новый дере-
вянный настил и установили ба-
скетбольные стойки, - уточнил 
Андрей Прошунин.

В ближайшее время обновлен-
ный парк примет местных жи-
телей в селе Николаевка Шер-
биновского района. Готовность 
зеленой зоны, расположенной 
по улице 2-й Пятилетки, превы-
шает 90%.

Специалисты уже заменили 
покрытие на прогулочных до-
рожках, а также спортивных и 
детских площадках, установили 
новые лавочки. На данный мо-
мент сажают деревья и кустар-
ники.

- Накануне завершили работы на 
общественной территории в стани-
це Челбасской Каневского района. 
Парк благоустроили с учетом поже-
ланий жителей. Обновили зеленую 
зону в поселке Рассвет Старомин-
ского района. Территория площа-
дью более двух гектаров на улице 
Мира стала многофункциональным 
парком для прогулок и отдыха жите-
лей. Также привели в порядок объ-
екты в станице Бесскорбной Ново-
кубанского района, селе Беноково 
Мостовского района, станице Хо-
перской Тихорецкого района, се-
ле Львовском Северского района 
и других, - конкретизировал вице-
губернатор.

План 
по благоустройству 
общественных 
пространств 
выполнили на 85%

Мы сделаем все, чтобы родной Краснодарский 
край оставался благополучным КСТАТИ

Врио министра 
ТЭК и ЖКХ 
региона Вячеслав 
Шапошник сообщил 
сотрудникам 
СМИ о работе по 
строительству 
и обновлению 
гидротехнического 
сооружения и сетей 
водоснабжения.

В частности, в станице 
Ленинградской в рамках 
федерального проекта «Чи-
стая вода» национального 
проекта «Жилье и город-
ская среда» проводится 
модернизация водозабора, 
расположенного на улице 
Школьной.

- Работы на гидротехни-
ческом сооружении, где 
строят станцию очистки 
воды от сероводорода 
производительностью 10 
000 кубометров в сутки, 
уже выполнили на 57 про-
центов. В последние дни 
октября на объект завезли 
фильтрационное оборудо-
вание, сейчас специалисты 
монтируют металлокон-
струкции для его обслужи-
вания, - конкретизировал 
Вячеслав Шапошник.

Подобные работы, кото-
рые позволят повысить ка-
чество воды, ведутся так-
же в Темрюке, Каневском 
и Крыловском районах.

Кроме того, специали-

сты ремонтируют сети 
водоснабжения в Темрюк-
ском районе. Обновление 
коммуникаций на Таман-
ском полуострове плани-
руется закончить в 2025 
году. За это время обновят 
шесть километров трубо-
провода.

Вместо изношенных 
стальных труб, которые 
были в работе порядка 
50 лет, будут уложены 
пластиковые. Это значи-
тельно снизит количество 
коммунальных аварий, а 
также повысит качество 
водоснабжения населения 
в станице Ахтанизовской и 
поселках Пересыпь и За 
Родину.

ВАЖНО!
В регионе продолжают модернизировать 
системы водоснабжения

Вениамин КОНДРАТЬЕВ:
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Оксана КАЛЬНИНА,  
редактор отдела науки, 
образования  
и здоровья

Что делать с неуправляемым ху-
лиганом, который не только пор-
тит уроки учителю, но и мешает 
учиться одноклассникам? Над этим 
ломают головы миллионы мам и 
пап по всей стране. Редко какой 
класс теперь обходится без такого 
дебошира.

Лет 30  - 40 назад у педагогов 
были крайние, но действенные 
приемы против нарушителя поряд-
ка: дать подзатыльник, выгнать из 
класса и сказать: «Без родителей 
не возвращайся». Но в современ-
ном мире, в центре которого стоит 
ребенок, эти меры иначе как дико-
стью не назовешь. Пороть розгами 
школяров поздно. Как минимум 
на век опоздали такие приемы. 
Но как обуздать оторву, когда за-
коны на его стороне? Над этим, 
кстати, ломают голову и многие 
родители таких безобразников 
(далеко не все из них пьяницы-
маргиналы, которым по барабану 
выкрутасы отпрысков).

Что реально учитель и - шире - 
школа могут сделать с неуправляе-
мым ребенком, спросили мы как-то 
адвоката Антона Жарова, спе-
циализирующегося на вопросах 
защиты интересов детей.

- Перевести в другой класс, 
подключить школьного психоло-
га, социального работника или 
службу медиации (улаживания 
конфликтов, есть в Москве.  - 
Ред.), назначить индивидуальный 
образовательный маршрут или до-
полнительные занятия, заменить 
учителя, расформировать класс…

- А выгнать хулигана могут, 
если ну ничего не помогает и 
ребенок продолжает всех тер-
роризировать?

- До 15 лет не имеют права - ни 
за поведение, ни за двойки.

Почему так? В основе заложена 
великая гуманистическая идея, что 
к каждому ребенку можно най-
ти ключик, подобрать подход. И 
школьные хулиганы  - это дети, 
покалеченные взрослым невни-
манием, незнанием психологии, 
неумением искать с ними общий 
язык. Поэтому в школах есть став-
ки психологов, социальных педаго-
гов, советников по воспитательной 
работе, медиаторов. По большей 
части их внимание направлено на 
написание отчетов и проведение 
мероприятий для галочки. До по-
нимания доктрины ценности каж-
дого ребенка мы как общество, 
кажется, еще не доросли.

Педсовет

Анна КУКАРЦЕВА

В Роскачестве рассказали 
о том, как по закону может 
действовать учитель 
против хулиганистого 
школьника.

Для начала нужно понять, что 
Устав школы (документ, безус-
ловно, значимый) не может быть 
важнее Конституции РФ. Имен-
но в ней указывается, что никто 
не может быть лишен своего иму-
щества, кроме как по решению 
суда (ч. 3 ст. 35), также это про-
писано в Гражданском кодексе 
РФ (ст. 209).

А если учитель решит отнять 
вещь ученика (это касается не 
только гаджетов, но и игрушек, 
спортинвентаря и т. д., его могут 
обвинить в незаконном присвое-
нии частной собственности.

Важный момент: если ученик 
хочет по какой-то причине соз-
дать учителю проблемы, он мо-
жет сымитировать порчу своего 
имущества. Например, согла-
ситься отдать телефон или даже 
изобразить покорность («ну за-
берите у меня»). И скрыть, что 
тот сломан, а потом заявить, 
что виноват педагог. И доказать 
свою правоту учителю, увы, будет 
очень сложно. Возможно, при-

дется даже возместить «ущерб». 
Конечно, не все ученики мечта-
ют о том, как подставить препо-
давателя, но нельзя сбрасывать 
со счетов и такой вариант.

Так что же делать учителю в 
конфликтных ситуациях? Раз-
берем три самых типичных при-
мера.

Воспитать 
«по-советски»: 
пробуем 
педагогические методики 
СССР на современном 
второкласснике - 
подробнее на KP.RU

Вернемся к ситуации с телефо-
ном - ученик отказывается его вы-
ключить, а забрать мобильник пе-
дагог не может. Получается, что 
учителя бесправны? Не совсем: их 
должен защищать Устав школы.

Еще раз уточним: учитель не впра-
ве требовать от учеников, чтобы они 
сдавали свои телефоны. Но он может 
настаивать чтобы гаджеты убрали 
и не доставали до конца урока, со-
блюдая дисциплину.

Именно это может или должно 
быть обозначено в Уставе школы: 
«пользоваться телефонами на уроках 
запрещено». Этот пункт дает учи-
телю право утверждать, что ученик 
нарушает правила школы. Значит, 
родители и/или администрация 
должны на него повлиять. Вплоть 
до того, что родители могут решить 
вопрос более радикально - не разре-
шать брать телефон с собой в школу 
вообще.

Также учитель может попросить 
включить на телефоне беззвучный 
режим или режим полета.

Многие педагоги в этом месте пе-
чально ухмыльнутся: попросить-то 
он может. Но немало хулиганистых 
детей не согласятся удовлетворить 
эту просьбу. И диалог с родителями 
таких детей, как правило, уже давно 
зашел в тупик. Папы и мамы не хотят 
или не могут повлиять на подростка. 
Но закон есть закон: остается вызы-
вать родителей на профилактические 
беседы, на Совет профилактики. 
Иногда удается достучаться.

«СидоРоВ, за дВеРь!»
Может ли учитель выгнать хулигана с урока? 

Нет, не может. И вот почему:
✓ В ст. 43 Конституции РФ обозначено, что 

каждый имеет право на получение образования, 
оно должно быть общедоступным. Выгоняя уче-
ника с урока, учитель нарушает его права.
✓ В Законе «Об образовании» указывается, что 

во время проведения занятия школа несет ответ-
ственность за жизнь, здоровье и благополучие 
ученика. Выставив хулигана за дверь, учитель не 
может за ним следить. Если что-то произойдет с 
учеником вне класса (а с такими «излишне актив-
ными» детьми вполне может что-то произойти), 
учитель окажется виноват и в этом.

Но в угол поставить можно. Хотя и в этом слу-
чае немного ущемлено право ребенка на получе-
ние образования. Но сработать эта мера может 
только у совсем малышей.

Оставить после уроков нарушителя 
порядка, чтобы он отработал недослы-
шанное и недоделанное в классе, вне 
компетенции педагога. (Все методы 
наказания больше не работают! А как 
тогда рулить детьми? - Авт.)

Требование остаться после урока или 
на перемене противоречит нормам и 
расценивается как нарушение прав уче-
ников. Как должен быть организован 
учебный процесс, прописано в Сан-
ПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нор-
мативы и требования к обеспечению 
безопасности и (или) безвредности для 
человека факторов среды обитания». 
Эти нормативы указывают, сколько 
часов нагрузки допустимо у ребенка, 
как долго он должен отдыхать после 
занятий. А в современной школе и так 
нагрузка - на максимальном пределе 
допустимого, с дополнительными за-
даниями в нее точно не вписаться.

Разумеется, ребенок может остаться 
после уроков добровольно, если речь 
идет о дополнительных занятиях, под-
готовке к олимпиаде, организации вне-
классных активностей и так далее.

Но злостный хулиган - а мы ведь го-

ворим о нем, а не просто о неуспеваю-
щем или не понявшем тему ребенке, 
возмутится и просто не придет на на-
значенные «отработки» (он и на уроки-
то ходит из большого одолжения).

Как поступить? Остается опять же 
действовать через родителей. Педа-
гог может связаться с ними, описать 
ситуацию и объяснить, что ему хоте-
лось бы применить воспитательные 
меры в отношении ученика. Если ро-
дители поддержат, они могут велеть 
нашкодившему отпрыску, чтобы он 
оставался после уроков. Естественно, 
ситуация должна быть действительно 
патовой, которую иначе никак не раз-
решишь. Но это в любом случае ра-
ботает, если родители готовы выслу-
шивать претензии к своему ребенку. 
Если нет, педагогу остается идти бю-
рократическим путем: писать руковод-
ству школы докладные, что такой-то 
ученик систематически не готовится к 
занятиям и нарушает порядок в классе. 
Администрация пытается достучаться 
до мам и пап сначала по-хорошему. А 
затем вызывая на ковер, документируя 
каждый косяк лихого школяра.

«отРаботаешь ПоСле уРокоВ!»

 ■ МНеНие РедактоРа

Пороть поздно, 
понимать рано

Выгнать из класса нельзя,  
а в угол поставить можно

Самые острые 
проблемы образования - 

в «Родительском вопросе» 
по воскресеньям  

в 11.0 на Радио «КП»

«ХВатит игРать 
С телефоНоМ!»
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Лопаем 
шарики

Самое главное, чему надо 
научить вашего Рекса, - что-
бы он воспринимал салюты 
как какой-то фоновый шум, 
не опасный для него. Поэтому 
на первом этапе подготовки 
будем лопать шарики или па-
кеты. То есть берем бумажный 
пакетик, надуваем его - и хло-
паем. Или прокалываем игол-
кой воздушный шар. Только 
нельзя это делать под ухом 
у собаки. Расстояние должно 
быть достаточно большим. 
К примеру, песик в комнате, 
а вы на кухне.

- Услышав шум, собака 
прибежит на кухню, чтобы 
посмотреть, что случилось. 
Вы ласково говорите: «Все 
хорошо» - и даете ей какое-
нибудь лакомство, чтобы она 
понимала, что эти хлопки 
не несут в себе ничего страш-
ного, а наоборот, вкусняшку, - 
объясняет кинолог. - Потом 
потихонечку можно сокращать 
дистанцию. Но постепенно. 

Быстрое уменьшение расстоя-
ния от шумового раздражите-
ля до собаки может привести 
к тому, что животное будет бо-
яться еще больше. И не надо 
хлопать шарики регулярно - 
по 20 штук в течение дня, тог-
да, наоборот, можно довести 
собаку до истерики. Достаточ-
но двух-трех хлопков в день.

Также можно записать 
на телефон звуки салюта или 
выстрелов из какого-нибудь 
боевика и ежедневно давать 
их слушать, тоже по два-три 
раза в день. Вначале сделать 
их совсем тихими, а потом 
понемногу увеличивать гром-
кость.

Живой уголок

Елена ТРЕТЬЯКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Лучше всего под Новый год брать 
пса в охапку и уезжать из горо-
да, считают опытные собачники. 
Ни к чему животному все эти стрес-
сы, когда на улицах гремят петар-
ды и сверкают фейерверки. Хотя 
не везде этот совет работает - лю-
бители петард и фейерверков спе-
циально выезжают за город, чтобы 
уж там-то пошуметь по полной. 
Так что лучше заранее приступить 
к тренировкам. Начать рекоменду-
ется за два месяца до праздников.

- Пока еще есть время, можно 
постараться приучить вашего пи-
томца к громким звукам, чтобы 
он понял: все эти «бум!» за окном 
совсем не страшны, - говорит ки-
нолог Ксения Офицерова, руководи-
тель школы дрессировки и послуша-
ния «Умничка».

Выходим на улицу
Через неделю-две шарики начинаем хлопать во время про-

гулки на улице. Алгоритм тот же: лопнули - сразу же дали 
вкусняшку, быстро, в течение трех секунд, чтобы песик со-
поставил хлопок с угощением.

Если собака дома уже не боится хлопков, а на улице бо-
ится, есть смысл увеличить дистанцию. Попросить кого-то 
из родственников или друзей, пока вы гуляете с питомцем, 
идти следом метрах в пяти - десяти и прокалывать шарики.

А потом постепенно, не за один день, вновь уменьшать 
расстояние. Сегодня - 10 метров, завтра - 8 и так далее. Если 
пес не отреагировал, когда хлопок был на расстоянии пяти 
метров, а на трех - да, надо снова выбрать дистанцию поболь-
ше. Значит, собака еще не готова к такому шуму около себя.

Взрываем пистоны 
и петарды

После того как собака уже не реагирует или мень-
ше реагирует на шум от шариков и пакетиков, можно 
переходить к детским пистонам, которые продают 
в магазинах игрушек.

- Взрывать пистоны надо так, чтобы собака не иден-
тифицировала этот шум с владельцем, то есть прятать 
пистон за спиной. Взрыв  - собака: «Ой, что случи-
лось?» - «Ничего, держи вкусняшку».

Если животное опять слишком испугалось близкого 
шума, надо вновь просить родственников взрывать 
пистоны на расстоянии нескольких метров, посте-
пенно приближаясь. 

И только после того, как все эти этапы будут прой-
дены, можно приучать собаку к петардам. Начинаем 
с самых маленьких, толщиной в спичку. И на первой 
прогулке используем не больше 3 - 4 штук.

- Вначале надо взорвать одну петарду, на расстоянии 
где-то метров в 30 и после этого оценить, насколько 
ваш питомец может справиться с этим стрессом. 
На этом этапе животных надо подкармливать,  - ре-
комендует Ксения Офицерова. 

У животных благодаря вкусной еде вырабатывается 
гормон дофамин, который отвечает за радость. Это 
помогает справиться со стрессом. И до тех пор, пока 
ваш питомец не научится игнорировать внешние фак-
торы, придется всегда носить с собой что-то вкусное.

- Если у вас на улице собака не ест (а в состоянии 
стресса животное может отказываться от корма), 
не надо стоять на месте. Идем вместе с собакой, не 
важно куда, важно просто двигаться. Прошлись не-
много, снова предлагаем еду. Как только начала есть, 
возвращаемся домой. Дом является для животного 
положительным фактором, местом, где безопасно.

3

2

1

Готовим 
амуницию

Обязательно перед Новым годом на-
до проверить ошейник - он должен 
плотно сидеть на шее, чтобы в слу-
чае испуга собака не могла из него 
выскользнуть. Можно для прогулки 
в новогодние каникулы использовать 
шлейку.

- Стоит также надеть на животное 
что-то светящееся: ошейник или бре-
лок, чтобы в темноте собаку было вид-
но. И если, несмотря на трениров-
ки, она вдруг сбежит, испугавшись 
взрывов петард, прохожие смогли 
бы идентифицировать: пробегала со-
бака в желтом светящемся ошейнике. 
И обязательно повесьте на песика бир-
ку с номером вашего телефона. Это 
увеличит шансы найти потеряшку.

4

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) заново от-

крывает традиции прошлого: заглянем на старинную дачу и окунемся 
в теплые детские воспоминания о прабабушкином домике с резными 
ставнями. Создадим уютный эффектный декор своими руками и пре-
вратим дачу в дом из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, 
как шаг за шагом превратить старую постройку в дом из сказки.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru
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БУДЬ В КУРСЕ

ЗАПАСАЕМСЯ
УСПОКОИТЕЛЬНЫМИ

А так как любой седативный препарат имеет 
накопительный эффект, то, если вы хотите, чтобы 

ваша собачка чувствовала  себя спокойно 
к Новому году,  лекарства надо начинать 

принимать уже сейчас.

Ксения Офицерова предупреждает, что даже 
за два месяца нервная система животного 
может не успеть полностью подготовиться к 
новогодним стрессам.
- Поэтому владельцам собак, 
особенно нервных, стоит 
запастись успокоительными 
препаратами для животных. 
Их назначает ветеринарный врач, 
причем узкой специализации - 
ветеринар-невролог, исходя из степени 
возбудимости нервной системы 
и возможных противопоказаний. 
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Бобик, поверь: 
салют - это не страшно

 
До Нового 

года еще 

два месяца, но как 

раз сейчас самое время 

начинать подготовку 

к празднику.  

Речь не о елке,  

игрушках и подарках, 

а о занятиях  

с собаками.

созДАНо 
НЕЙРосЕТЬЮ
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Евгений АРСЮХИН

Вы не поверите, но Иван 
Грозный, Петр Великий, Ми-
хаил Ломоносов - все они жи-
ли в эпоху Малого ледниково-
го периода. Кутались в шубы, 
знали, что зимней ночью на 
улице можно замерзнуть за-
живо, и не удивлялись, когда 
вода из стакана застывала на 
лету.

Мы до сих пор не понима-
ем, что тогда происходило.

Записи в корейских летопи-
сях проливают свет и намека-
ют, что ледниковый период 
вернется совсем скоро, около 
2050 года.

«Все, барин, беда - бу-
ран», эту фразу ямщика из 
пушкинской «Капитанской 
дочки» мы, живущие в эпо-
ху глобального потепления, 
никогда не прочувствуем до 
конца. С середины XVI века 
по конец XVIII на Земле бы-
ло невероятно холодно. Лето 
могло быть еще туда-сюда, 
хотя постоянно лил дождь, 
отчего часто гибли посевы и 
наступал голод. И вот такими, 
голодающими, люди вступали 
в зиму, которая была жестко 
сурова всегда, каждый год.

В чем причина, что проис-
ходило с Солнцем? Прошлые 
исследования более-менее на-
дежно установили следующее:
✓ на Солнце десятилетия-

ми не было пятен - значит, 
его активность стремилась к 
нулю;

✓ размер Солнца был не-
сколько больше нынешнего;
✓ само дневное светило бы-

ло заметно тусклее.
И вот очень важное допол-

нение: период колебаний сол-
нечной активности был не 11,5 
года, как сейчас, а всего восемь 
лет. Это удалось установить, 
листая корейские хроники за 
1645 - 1715 годы. В хроники 

заносили сведения о поляр-
ных сияниях. Хотя Корея - 
страна южная, она находится 
над Западно-Тихоокеанской 
магнитной аномалией, и там 
специфические, красные си-
яния бывают не реже, чем на 
севере. Вот только в ту пору их 
почти не было. Низкая актив-
ность Солнца - мало сияний. А 
те, что были, свидетельствуют: 

солнечный цикл «сломался». 
Стал намного короче.

Почему это важно? Счита-
лось, что цикл Солнца вызван 
тяготением Юпитера (его пе-

риод обращения примерно та-
кой же), и это - нерушимый 
параметр. Пусть Солнце кол-
басит по-всякому, но пульси-
ровать оно будет вот так или 
примерно так. Оказалось, нет. 
И теперь мы вообще не по-
нимаем природу солнечных 
пульсаций.

Но дело еще тревожнее: 
цикл Солнца, похоже, вновь 
начинает ломаться. Минимум 
активности в конце 2010-х был 
невероятно глубок. Некоторые 
решили, что Солнце в глубине 
уже остыло. Новый цикл ни-
как не наступал. Он начался 
резко и оказался невероятно 
жестоким (мы сейчас нахо-
димся внутри максимума). 
Некоторые считают, что цикл 
собьется к 2050 году, и планета 
окажется в новом ледниковом 
периоде.

Наверное, борцы с глобаль-
ным потеплением будут чув-
ствовать себя немного глупо. 
Впрочем, новое похолодание - 
всего лишь прогноз. Ученым 
предстоит полностью перепи-
сать модели работы Солнца. 
Прежние гипотезы никуда не 
годятся, но новых идей тоже 
нет. И это плохо: над нами в 
воздухе висит ядерный реак-
тор, и мы не понимаем даже, 
как он работает.

Он так рассказывает о науке, что 
нравится даже двоечникам! Слушайте 
«Теорему Лаговского» на Радио «КП» 

по воскресеньям в 22.00

Клуб любознательных

 ■ и тут обман...

Древние манускрипты  
предрекают ледниковый период?
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Во время так называемого Малого ледникового периода в Амстердаме зимой 
замерзали каналы, так что можно было кататься на коньках и гулять по льду. 

ученые нашли 
таинственные 

данные 
в старинных 
рукописях.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Исследователей из Универ-
ситета Кентукки воодушевил 
пример японских коллег из 
Университета науки и ис-
кусств Курасики (KUSA), кото-
рые вдумчиво изучили мумию 
русалки, хранившуюся в хра-
ме Эндзюин в городе Асакучи 
в префектуре Окаяма (Япо-
ния). И обследовали свою - то-
же японскую, но другую - ту, 
которую была привезена в 
1906 году в США и подарена 
музею Исторического обще-
ства округа Кларк.

Американской «морской 
красавице» сделали томо-
графию и рентген. Увы, вы-
яснилось: она не настоящая. 
Верхняя часть тела русалки 
от обезьяны, нижняя  - от 
какой-то рыбы, руки  - кро-
кодильи.

Не порадовала и японская 
русалка из храма - тоже ока-
залась поддельной. Но бо-
лее сложной конструкции. 
Скелета у мумии не обна-
ружилось. Костяной была 
только нижняя челюсть - от 
какой-то плотоядной рыбы. 
Тело и голова изготовлены 

из хлопка, бумаги, папье-ма-
ше и гипса с примесью песка 
и древесного угля. Волосы 
на голове  - это шерсть жи-
вотных. Верхняя часть тела 
покрыта чешуей рыбы фугу, 
нижняя - из кожи рыбы гор-
быля. Ногти сделаны из рога 
животного.

Тем не менее японцы сво-
ей мумии поклонялись - при-
кладывались к ней, словно 
к святым мощам. После об-
следования мумию вернули 
в храм для дальнейшего по-
клонения.

Японцы в русалок верят, 
называют нинге и считают 
их целебными. Здесь весьма 
популярна легенда о некой 
женщине по имени Яо Бику-
ни. Она якобы целиком съела 
русалку и прожила 800 лет.

Легенды и обеспечивали 

«спрос и предложение» на 
мумии русалок. Их - почему-
то пугающего вида  - изго-
тавливали массово, обычно 
используя обезьян и рыб. 
Американская русалка - ха-
рактерный пример. Но иной 
раз в ход шли и другие под-
ручные материалы. Как для 
русалки из японского храма. 
Или для той, которая хра-
нится в английском Buxton 
Museum. В 2012 году ее 
40-сантиметровую мумию 
исследовали специалисты 
и студенты сразу двух бри-
танских университетов - Лин-
кольна и Кембриджа.

Некоторые детали верхней 
части тела - деревянные. Во-
лосы - человеческие, равно 
как и кожа. Зубы выточены 
из человеческих костей. А 
хвост действительно рыбий.

Этой «морской красавице» (слева) провели обследование по полной 
программе: сделали и рентген, и даже компьютерную томографию. 

А правое фото - попытка выдать за снимок русалки какого-то китенка 
с «русалочьим хвостом». «Сенсация» обошла десятки мировых газет.

N
ew

 Ir
el

an
de

rs
 O

nl
y

th
en

or
th

er
ne

r.
co

m

ученые изучили очередную загадочную 
мумию и пришли к выводу, что это 

банальная подделка. но люди все равно 
поклоняются этим чучелам.

Японские русалки оказались сделаны  
из папье-маше и палок

91.0 FM
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Мнение эксперта:
- Четкий овал лица в таком воз-

расте не может удерживаться 
только инъекционными процеду-
рами. Чтобы добиться хорошего 
результата, как у Лады, нужна 
круговая подтяжка - как минимум 
нижней трети лица. Особенно, 
когда скуловая зона расширен-
ная. Возможно, мы наблюдаем 
сочетание подтяжки с хирур-
гическим smas-лифтингом. 

Вероятнее всего, была прове-
дена и пластика лба, иначе бро-
ви не удержались бы так высоко. 
Полагаю, что на регулярной осно-

ве применяется 
и ботулотоксин, 
иначе мимика бы-
ла бы более выраже-
на. Больше всего это заметно по 
межбровной зоне, где мышцы 
особенно сильные. Когда они 
блокируются инъекциями, зало-
мы не формируются (у Лады их 
как раз нет. - Авт.).

Применяются филлеры в об-
ласти губ и  скул. Инъекции 
явно регулярные - это частично 
нарушает лимфодренаж, об-
разуется небольшая задержка 
жидкости, и лицо выглядит не-

сколько одутловатым. Вдобавок 
у певицы плотная кожа - для фор-
мирования скуловой зоны нужно 
вводить больше филлеров, из-за 
чего происходит перемещение 
тканей и опять же проявляется 
одутловатость. 

Также сделаны инъекции для 
улучшения состояния кожи.

Ускользающая красота

Мнение эксперта:
- Возможно, были проведены 

несколько операций, включая 
подтяжку средней и ниж-
ней трети лица. Присутству-
ет характерное натяжение, 
когда артистка говорит и дви-
гается. Операция проведена 
профессионально   - средняя 
часть лица не смещена, как 
нередко случается.

Аккуратно «натянуть» шею 
обычной круговой подтяжкой 
сложно. Такой прекрасный ре-
зультат характерен для хирур-
гического smas-лифтинга 
нижней трети лица и шеи  
(подтяжка, работа с глубоки-
ми слоями лица, в том числе 
с мышечно-апоневротической 
системой, которая «удержива-
ет» лицо, корректирует шейно-
подбородочную зону).

Есть изменение нижнего 
века - эта часть глаза стано-
вится более округлой после 
блефаропластики (опера-
ция по коррекции век убирает 
«лишнюю» кожу вокруг глаз, 
грыжи, мешки). Мимика со-

хранена, а брови держатся вы-
соко - возможно, удерживает 
их не ботулотоксин (ботокс), а 
эндоскопический лифтинг 
лба и височной области.

Чтобы результат операций 
сохранился надолго, кос-
метолог делает процедуры, 
улучшающие состояние кожи. 
Популярны инъекционные пре-
параты (мезотерапия или био-
ревитализация), пилинг и др. 
Так, чтобы поддерживать 
гладкость шеи, используется 
ботулотоксин - это инъекции 
в мышцу или под кожу, кото-
рые способствуют расслабле-
нию мимической мускулатуры. 
Мимика у певицы не искаже-
на  - значит, все манипуляции 
проведены хорошо. 

На губах сделана контур-
ная пластика (с помощью 
инъекций филлеров меняют 
форму и объем  - технология 
позволяет увеличивать губы, 
скулы, нивелировать носогуб-
ные складки и т. д.). Здесь 
сделано аккуратное гелевое 
наполнение - не с целью соз-
дания объема, а для того, что-
бы убрать заломы в верхней 
части губы.

Наташа Королева, кажется, законсервировалась: когда она 
в очередной раз поет свои «Желтые тюльпаны», не сразу по-
нятно, смотрим мы свежее видео или архивное.

Мнение эксперта:
- Я видела Наташу в этом году на премии «Женщина года»: она вы-

глядит очень свежо. На мой взгляд, у косметолога певица делает на-
полнение носогубных складок, губ. Работа ботулотоксином хорошо 
выполнена - нет переизбытка процедур. Уход за кожей также регулярно 
выполняется при помощи инъекций гиалуроновой кислоты. Главное, 

что у певицы сохранена ее изюминка, индивидуальность.

Артистка недавно 
вышла замуж и, кажет-

ся, опять помолодела. Но 
только ли в счастливом за-

мужестве дело?

Мнение эксперта:
- Не обошлось без помощи косме-

толога и контурной пластики. Думаю, 
был сделан «лифтинг Нефертити» 
(инъекционная подтяжка контуров лица, 
шеи), заполнены носогубные складки. 
Проделана хорошая работа над кожей 
с помощью косметологических проце-
дур. Кожа однотонного ровного цвета - 
о такой мечтает каждая женщина.

Певица долгие годы боролась с лишним весом и решилась 
на шунтирование желудка - через месяц после операции 
артистка похудела на 8 кг, а через год - уже на 35 кг. Ар-
тистка заметно преобразилась. Делала ли она что-то еще?

Мнение эксперта:
- Если сравнивать «до» и «после», то я снимаю шляпу. Ушел 

лишний вес, что положительно сказывается не только на 
здоровье, но и на внешности. У косметолога артистка де-
лает инъекции ботулотоксина - затронуты и верхняя, 
и нижняя трети лица, снят мышечный тонус. Суханкина 
ухаживает за собой на регулярной основе и дома, и у кос-
метолога с помощью инъекционных и других процедур, 
которые улучшают состояние кожи. 

Конечно, творчество - штука вол-
шебная, и вдохновение порой окрыляет 
и делает человека лет на 20 моложе. 
Но, с другой стороны, природу все-таки 
не обманешь, и внешние преобразова-
ния не могут объясняться лишь «без-
граничной любовью к искусству». Благодарить надо еще 
и индустрию красоты, и ее верных бойцов - пластических 
хирургов и врачей-косметологов. Мы изучили фотографии 
нескольких известных певиц и с помощью эксперта, кос-
метолога Натальи МИХАЙЛОВОЙ, узнали, как звездам 
удалось помолодеть.

Наташа Королева, 50 лет

Косметолог 
Наталья 

Михайлова.
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Маргарита Суханкина, 59 лет

Лариса Долина, 67 лет

Татьяна Буланова, 
54 года

Заглядываем  
в карманы, квартиры 
и личную жизнь 
знаменитостей  
в разделе «Звезды» 
на сайте

Вместе с экспертом 

объясняем, как звездам 

удается сохранять молодость.

Артистка долго пела... 
И вдруг похорошела!

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА

Лада Дэнс, 57 лет

После того как Лада попала в аварию, она стала 
героиней ток-шоу, и внешность певицы оказалась 
предметом пристального изучения.

В пандемию Лариса Долина не только похудела на 21 кг. 
Кожа чудесным образом не провисла, к тому же пропал 
второй подбородок, овал лица стал четким, как в 30 лет, 
а глубокие морщины испарились. Как?!

2023 г.

2023 г.

2023 г.

2023 г.

2023 г.

2012 г.

2009 г.

2015 г.

2011 г.

2020 г.
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Окончание. 
 Начало < стр. 1.
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Это уже второй случай 
трансплантации сердца 
свиньи человеку. Весной 
прошлого года врачи все 
того же медицинского цен-
тра Университета Мэри-
ленда пересадили орган 
генетически модифициро-
ванной свиньи 57-летнему 
Дэвиду Беннету-старшему, 
который прожил с новым 
сердцем два месяца и 
умер. Мужчина страдал 
болезнью сердца и пошел 
на экспериментальную 
операцию после того, 
как получил отказ во 
внесении в список ожи-

дания на получение донорского 
сердца.

Первоначально врачи при-
знали ксенотрансплантацию 
(межвидовую пересадку орга-
на) успешной. Поначалу орга-
низм Беннета не отторгал новое 
сердце, но по неизвестным при-
чинам оно перестало работать.

- Американцы проделали 
огромную работу, чтобы из-
менить генетический и анти-
генный состав донорского ор-
гана и не вызывать реакцию 
отторжения у организма хо-
зяина. Мне кажется, что они 
ведут эту работу в правильном 
направлении, - объясняет ру-
ководитель Центра транс-
плантологии и искусствен-
ных органов Минздрава 
РФ академик РАН Сергей 
Готье. - Но я считаю, что самая 
главная опасность при пере-
садке органов животных это 
даже не отторжение, хотя мы 
видим, что этот эффект не был 

полностью побежден. Ключе-
вой момент - это исключение 
риска передачи зоовирусов, 
которые попадают в организм 
человека с органом животно-
го. Пока мы это не сделаем, 
ксенотрансплантация не имеет 
реальной области применения. 
Вот смотрите: первый пациент - 
Беннет жил со свиным сердцем 
два месяца (второй пациент 
Лоуренс Фосетт прожил шесть 
недель после операции. - Авт.). 
Это как раз тот период, когда 
у трансплантированных пациен-
тов возникает угроза вирусных 
инфекций. Это мы знаем по 
собственному опыту, и имен-
но через это время мы часто 
выявляем у наших пациентов 
цитомегаловирус. Но это че-
ловеческий цитомегаловирус, 
и мы знаем, как это лечить, 
какая профилактика эффек-
тивна. А что делать в случае 
цитомегаловируса свиньи, мы 
пока не понимаем.

Здоровье

Арина СУВОРОВА,  
Владимир БОРИСОВ

58-летний пациент 
Лоуренс Фосетт умер, 
после того как полто-
ра месяца назад медики 
провели ему трансплан-
тацию сердца генети-
чески модифицирован-
ной свиньи, сказано в 
заявлении, размещен-
ном на сайте центра.

Сразу после опера-
ции Фосетт чувство-
вал себя хорошо. Он 
занимался физиоте-
рапией, постепенно 
пытался вновь вста-
вать и ходить. В тече-
ние шести недель его 
поддерживали супру-
га Энн и родные. Но в 
последние дни стали 
нарастать проблемы с 
новым сердцем - так 
проявлялись первые 
признаки отторжения 
имплантата. Это самая 

главная проблема, с 
которой сталкивают-
ся врачи после прове-
дения подобных опе-
раций.

- Мы оплакиваем по-
терю мистера Фосетта, 
замечательного паци-
ента, ученого, ветерана 
ВМФ и семьянина, - 
сказал хирург Бартли 
Гриффит. - У Фосетта 
было последнее же-
лание: он хотел, что-
бы мы максимально 
использовали то, что 
мы узнали из нашего 
опыта транспланта-
ции, чтобы другим был 
гарантирован шанс на 
новое сердце, когда 
человеческий орган 
недоступен. Затем он 
сказал собравшейся 
вокруг него команде 
врачей и медсестер, 
что любит нас. Нам 
будет его очень не хва-
тать.

Лоуренс Фосетт 
впервые обратился в 
медцентр в Мэрилен-
де 14 сентября. Он 
поступил в клинику с 
терминальной стадией 
сердечной недостаточ-
ности. Незадолго до 
операции у него была 
зафиксирована оста-
новка сердца, которая 
потребовала экстрен-
ной реанимации.

В этот момент вра-
чи констатировали, 
что провести тради-
ционную трансплан-
тацию сердца из-за 
тяжелого состояния 
пациента невозмож-
но. Поэтому, получив 
разрешение от Управ-
ления по санитарному 
надзору за качеством 
пищевых продуктов и 
медикаментов США, 
они решились на экс-
периментальную опе-
рацию.
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Лоуренс Фосетт вместе  
со своей женой Анной очень 

рассчитывали на трансплантацию. 
Ведь иного шанса выжить у мужчины 

не было. Но чуда не произошло.

M
ar

k 
Te

sk
e/

As
so

ci
at

ed
 P

re
ss

/E
AS

T 
N

EW
S

Второй пациент с сердцем свиньи 
прожил только полтора месяца

Битва против 
зоовирусов

Памятуя неудачу с Беннетом, 
врачи постарались свести к ми-
нимуму риск передачи зоови-
русов.

Представители клиники за-
являли, что они перед опера-
цией неоднократно проверяли 
свинью, использованную при 
трансплантации Фосетту, на на-
личие цитомегаловируса сви-
ньи. При этом использовался 
новый метод анализа, который 
не был доступен на момент 
трансплантации Беннета.

Кроме того, в случае Беннета 
и Фосетта в ДНК генетически 
модифицированных свиней бы-
ли внесены 10 изменений, в том 
числе отключение гена роста, 
чтобы иммунная система че-
ловека не атаковала донорское 
свиное сердце.

Однако предпринятые меры не 
дали результата - второму паци-
енту тоже не удалось пережить 
критически важную временную 
отсечку в полтора-два месяца.

Остается надеяться, что уче-
ные сделают правильные вы-
воды из этих неудач.

Хирурги с сердцем хавроньи перед трансплантацией. 
Увы, оно в итоге и погубило реципиента.

Ученые 
выяснили, 
что низкая 

зарплата 
бьет  

по сердцу, 
подробнее  

на сайте

57-летний Беннет (справа)  
рискнул стать первым 

прооперированным пациентом.

Первым был Дэвид Беннет

Эксперимент, который проводили американские врачи  
медицинского центра Мэрилендского университета,  

обернулся провалом. 

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну 

и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? 
Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения 
врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает простые, но 
эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и сосудов. Автор 
анализирует множество бытовых привычек, разъясняя, что важно, а что не 
принесет пользы здоровью.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru
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В Америке:
- Изя, как будет по-

английски «за»?
- А зачем тебе?
- Я хочу поговорить с тем 

афроамериканцем за его ма-
шину.

✱  ✱  ✱
- Я по жизни философ, 

и мне все равно что есть: 
черный хлеб или черную 
икру!

- То-то я смотрю, что ты 
одну икру уплетаешь, а 
не хлеб!

- А какая разница?
✱  ✱  ✱

Жена говорит мужу-
рыбаку:

- Вась, а ты не забыл 
про подарочек на мой 
юбилей?

- Ой, Люся, как жить, 
кругом одно жулье! Перед 
праздником я заказал те-
бе духи от Шанель и зо-
лотые сережки, так эти 
мошенники прислали два 
спиннинга и стульчик для 
рыбалки!

✱  ✱  ✱
Пойти в супермаркет и ку-

пить только хлеб!
Кто-нибудь так может?

✱  ✱  ✱
Бобер задумал план 

мести, увидев на голове 
охотника своего пропав-
шего деда.

✱  ✱  ✱
Вегетарианцы не стареют. 

Они вянут…
✱  ✱  ✱

Старик Хоттабыч же-
нился на молодой и через 
месяц у него закончилась 
борода.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что кумыс снимает лучше 
рассола? 8. Детективный 
рассказ «Эриманфский ...» 
у Агаты Кристи. 9. Какая 
ягода с подачи библейских 
текстов стала символом 
Армении? 10. Сан Вальде-
спино из романа «Проис-
хождение». 11. Что ставит 
хореограф? 13. Отсрочка 
погашения долговых обяза-
тельств. 14. Заквашенное 
молоко. 18. Трудовой, но 
не стаж. 19. Комбинация 
из нот. 20. Чьим автоматом 
герой комедии «Маска» раз-
гоняет уличных грабителей? 
21. У какой звезды служил 
«мальчиком для битья» 
Жан-Клод Ван Дамм? 23. 
Ревнивец к чужому успеху. 
24. Простецкий динозавр. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Добытчик олимпийского 
золота. 2. Какое мужское 
имя можно отыскать в на-
звании одного из москов-
ских вокзалов? 4. Поэт 
Мандельштам по имени. 5. 
Китайская водка для осо-
бо торжественных случаев. 
6. Атрибут дамы с лицом 
Ольги Кабо из сказочного 
фильма «Дюймовочка». 7. 
Альтернатива пешедралу. 
9. На чём работают десять 
из трёх тысяч лондонских 
автобусов? 11. Коллекцио-
нер книжек. 12. Риториче-
ское обзывание. 15. Жезл 
в придачу к трону. 16. Где 
принимают водные проце-
дуры? 17. Пособие по ана-
томии. 18. Отпуск в каюте. 
22. Кардинал.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Похмелье. 8. Вепрь. 
9. Виноград. 10. Епископ. 11. Балет. 13. Мораторий. 
14. Тан. 18. Коллектив. 19. Аккорд. 20. Томпсон. 
21. Норрис. 23. Завистник. 24. Ящер. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Чемпион. 2. Ярослав. 4. Осип. 5. Маотай. 
6. Лорнет. 7. Езда. 9. Водород. 11. Библиофил. 12. 
Тапинозис. 15. Скипетр. 16. Ванная. 17. Экорше. 
18. Круиз. 22. Сан.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

анна мосиНа, 
23 года, 

Красноярск::
- Я актриса 

драматического 
театра. Увлекаюсь 

пением и очень 
люблю читать.  

БУдь стильНоЙ с «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Изысканное 

русалочье вечернее 
платье, деликатное 

колье, вечерний 
макияж и легкие 
локоны. Да ещё и 
на фоне воды и в 

антураже, похожем 
на палубу. Что здесь 
говорить - хочется 
просто любоваться 

этой красавицей 
в мерцающем платье 
цвета звездного неба. 
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Краснодар +16…+18 +8…+10
Майкоп +15…+17 +7…+9
Ейск +10…+12 +7…+9
Сочи +17…+19 +10…+12

Погода на завтра, 9 ноября

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 70%
Ветер - 6 м/с, 
западный
Восход - 07:11        
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Убывающая Луна
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